
газета
верховного
совета
р е с п У Б Л и к и
узБекистан
вы ходит с1 ян ВАРЯ 19 9 1  го д а
пять РАЗ в НЕДЕЛЮ ,КРОМ Е 
ВОСКРЕСЕНЬЯ и 
ПОНЕДЕЛЬНИКА

№ 21 (272) 1992 год СРЕДА Я Н М Р Ь 2 9
Цеиа: педпнсиая 15 квн.. розннчная 35 коп.

ВОССТАНОВЛЕНА 
НАВОИЙСКАЯ ОБЛАСТЬ
НАВОИ, 28 января. 

(У зТА Г). Сегодня здесь со
стоялась объединенная орга
низационная сессия Бухар
ского и Самаркандского об
ластных Советов. В ней уча
ствовали народные депутаты, 
избранные из районов и го
родов прежней Навоийской 
области. Принято решение 
восстановить эту область на 
территории Республики Узбе
кистан.

На сессии выступил Пре
зидент Республики Узбеки
стан Н. А. Каримов. По его 
рекомендации сессия избра
ла хокимом Навоийской об
ласти Абдухалыка Абдурах
мановича Айдаркулова, рабо
тавшего председателем Сыр- 
дарьинского областного Сове
та Народных депутатов.

А. А. Айдаркулов родился 
в 1942 году, казах. Образо
вание —  высшее, инженер- 
механик, закончил Ташкент
ский институт инженеров ир
ригации и механизации сель
ского хозяйства. Народный 
депутат Республики Узбеки
стан.

«  * «
Сегодня же в Бухаре со

стоялась внеочередная сес
сия народных депутатов Бу
харского облсовета.

На сессии рассмотрен ор
ганизационный вопрос. По 
рекомендации Президента 
Республики Узбекистан И. А. 
Каримова сессия избрала хо
кимом Бухарской области 
Дамира Салиховича Ядгаро- 
ва, председателя Бухарского 
областного Совета народных 
депутатов.

Д. С. Ядгаров родился в 
1937 году, узбек. Образова
ние высшее —  закончил 
Ташкентский сельскохозяй
ственный институт. Кандидат 
педагогических наук. В пос
ледние годы работал предсе
дателем Бухарского област
ного Совета народных депу
татов.

Выступивший на сессии 
Президент республики И. А. 
Каримов ответил на много
численные вопросы депута
тов.

(УзТА Г).

Свежая новость

э к с п р е с с  -  т е л е т а й п

ДВУХ- и ТРЕХГОДИЧНУЮ  ПРАКТИКУ СМ О ГУТ П РО ХО 
ДИТЬ в ГЕРМАНИИ РОССИ ЙСКИ Е РАБОЧИЕ. На пераое ■ремя 
это будет 11 тысяч чвлоаек, приехавших по соглашениям меж
ду предприятиями обеих стран —  таков итог переговоров 
между федеральным министром труда в>РГ Я. Блюмом и 
министром труда и м нятости населения Российской Ф ед е
рации А . Шохиным.

ВЫ СО КУЮ  ОЦ ЕНКУ СВОИМ  ВСТРЕЧАМ С  ДЕЛОВЫМИ  
ЛЮ ДЬМИ В СТАМ БУЛЕ дал Президент Азербайджана Мута- 
янбоа, затершивший свой официальный визит в Турцию. Ис
пользование высокого технологического потенциала Турции, 
заявил он, поможет Азербайджану перейти к рыночной 
м ономике.

ВСЕ Ю РИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА, НЕЗАВИ СИ М О ОТ Ф О РМ  С О Б 
СТВЕННОСТИ, отныне правомочны без специальной регист
рации вести внешнеэкономическую деятельность в Казахста
не. Такую возможность дает указ, подписанный Президентом  
Казахстана Н. Назарбаевым.

В КАЧЕСТВЕ ПОЗИТИВНОГО РАЗВИТИЯ ОБСТАНОВКИ В 
АФ ГАН И СТАН Е в последним месяцы генеральный секретарь 
О О Н  отметил решение двух гарантов Женевских соглаше
ний по Афганистану прекратить поставки оружия всем аф 
ганским ст^ о н а м  с 1 января. В этой связи Бутрос Гали при
звав* правительства всех других стран принять аналогичные 
решения. «Важно, чтобы были прекращены не только постав
ки вооружений, на  также и финансирование закупок ору- 
жияа, —  заявил он.

«САРКО Ф АГ», ВОЗВЕДЕННЫЙ НАД ЧЕТВЕРТЫМ БЛОКОМ  
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ А Э С , может представлять радиационную  
опасность при сочетании некоторых обстоятельств. Поэтому 
ставится задача возвести над первым «саркофагом» еще 
один, который бы при любых ситуациях обеспечивал надеж
ную защиту окружающей среды. «Саркофаг-2», который пла
нируется соорудить с помощью французской фирмы «Бю- 
ик», должен дать полную гарантию на сто лет. Специалисты  
«Бюика» побывали недавно в Чернобыле, тщательно изучи
ли «саркофаг». Год уйдет на проектирование, еще два —  на 
реализацию замысла.

СО ВЕТ ДЛЯ КООРДИНАЦИИ МЕР ПО УЛУЧШ ЕНИЮ  СО Ц И 
АЛ ЬНОГО ПОЛОЖ ЕНИЯ СТУД ЕН ТОВ высших учебных заве
дений и учащихся техникумов образован при Ташкентском 
областном Совете народных депутатов. В центре внимания 
совета процесс обучения, условия жизни студентов, оказание 
нм возможной материальной помощи.

ПРЕЗИДЕНТА
У К А З

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

о  НАЗНАЧЕНИИ ТОВ. ЯДГАРОВА Д. С.
ХОКИМ ОМ  БУХАРСКО Й  ОБЛАСТИ

В соответствии с пунктами 1 и 2 конституционного За
кона Республики Узбекистан «О  реорганизации местных 
органов власти Республики Узбекистан»;

назначить тов. Ядгарова Дамира Салиховича хокимом 
Бухарской области.

Президент Республики Узбекистан  
И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент.

ПРЕЗИДЕНТА
У К А З

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О  НАЗНАЧЕНИИ ТОВ. РАПИГАЛИЕВА Б.
ХОКИМ ОМ  Н А М АН ГАН СКО Я ОБЛАСТИ

В соответствии с пунктами 1 и 2 конституционного За
кона Республики Узбекистан «О  реорганизации местных 
органов власти Республики Узбекистан»:

назначить тов. Рапигалиева Бургутали хокимом Наман- 
ганской области.

Президент Республики Узбекистан  
И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент.

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О  НАЗНАЧЕНИИ тов.  ̂ДЖ УМ АНИЯЗОВА М. 

ХОКИМ ОМ  ХО РЕЗМ СКО Й  ОБЛАСТИ

В соответствии с пунктом 1 и 2 конституционного За
кона Республики Узбекистан «О  реорганизации местных 
органов власти Республики Узбекистан»:

назначить тов. Джуманиязова Маркса хокимом Хореэм- 
СКОЙ области.

ВОЗРОЖДЕНИЕ
в корпункте телефон бук

вально пляшет от звонков.
—  Неужели цравда?
—  Наконец-то!
—  Ваши каналы самые 

надежные! Но нет ли ту т  
ошибки?

Звонят навоийцы, зараф- 
шанцы, из районов. В боль
шинстве своем члены ини
циативной группы «За вос
становление Навоийской об
ласти». Сегодня их звездный 
час. Они встречают его с 
осанкой и весельем победи
телей, С первых дней ликви
дации области в 1988 году 
они воевали за возв,ращени1е 
справедливости, прорыва
лись в газеты, на радио, 
настырно затевали разговор 
о грубо попранной самос
тоятельности региона.

В первую очередь это —  
председатель инициативной 
группы педагогов Базор Нар- 
зиев. Сколько им перехоже- 
но путей-дорог, сколько 
выдержано бумажных бата
лий! К чести нашего Прези
дента он один выслушал и 
внял доводам, послал в ре
гион свою комиссию, кото
рая также пришла к выводу; 
возрояадение области целе
сообразно. Я назову и моих 
коллег —  журналистов Ма
лику Тухтавву, Яркула Ума
рова, Рано Хакимову, Мух
тара Мцрзаева, которые пос
тоянно в своей работе подни
мали наболевшую проблему 
ликвидации области. Кызыл- 
тепинцы Раим Максудов, 
Насим Каримов, тамдынец 
Молдахмет Еспеибетов, на- 
воийские районные врачи 
Немат Зарипов, Лутфилло 
Мамлиев, активистки жен- 
совета Матлуба Адизоеа, 
Назира Ахмедова, неустан
ный ходок из колхоза «Кы
зыл Узбекистон» Талиб Х у - 
дайкулов... Сюда же отнесу 
Людмилу Юрикову, бывшую 
райкомовку, второго секре
таря сначала Тамдынского, 
затем Новбахорского райко
ма партии, которая смело 
подняла те1̂ у, волнующую 
рядовых людей.

Радость эта и для депу
татского актива региона. 
Ярые сторонники области 
депутаты И. Саидалиев, М. 
Бурханов, Л. Морозова, О. 
Убайдуллаев и многие дру
гие постоянно доносили мне
ние своих избирателей до 
органов власти. Это люди, я 
бы сказала, с обостренным 
чутьем справедливости. Они 
взвалили на себя ношу от
ветственности за будущее от
верженной и обиженной об
ласти, хотя по логике . эта 
ответственность ложилась' на 
первых лиц На местах, мно
гие из «отррых не смели 
перечить выш(естоящему на
чальству, не заинтересован

ному в возвращении статуса 
облцентра городу Навои. 
Потребуешь ли сейчас мас
сового героизма, когда каж
дый подвластен, зависим от 
карьеры? Это —  дело со
вести. Но когда в угоду на
чальству общественное мне 
ние из^ащалось, представ
лялось выдумкой кучки 
экстремистов, то выходило, 
что «область требуют лишь 
карьеристы».

И сегодня и вчера играют 
в Навои сурнаи и карнаи, 
морозный воздух взбудора
жен веселым гвалтом людей, 
мелодиями и песнями...

...Навоийскую область уби
ли, как птицу дуплетом —  на 
самом взлете экономических 
показателей.

—  Есть много схожего в 
ее судьбе и судьбе республи
ки. Край уникальных при
родных ресурсов точно так
же повторил судьбу сырьево
го придатка, но уже в мас
штабах Узбекистана. Заби
рая из ее недр золото, мра
мор, другие ценности, этой 
земле не оставляли ничего. 
Более того, держали в чер
ном теле, лишая самого не
обходимого. Так, фондодер
жатели полностью забирали 
продукцию крупнейших в 
республике птицефабрик в 
Навои и кызылтепе, а также 
Навоийского мясокомбината. 
Вот во что вылилась ликви
дация облцентра. Были за
консервированы десятки со
циально-бытовых объектов, 
например, больница в Нов- 
бахоре, райцентр в Тамды, 
откормочная база в Учкуду-
ке. Областное начальство сна
чала в Самарканде, затем в 
Бухаре не разделяло недо- 
довольства народа. До по
рядку ли было, когда регион 
швартовали от одной крайно
сти к другой? То подчинили 
самаркандским границам, то 
отдали в бухарские владения. 
Но и тем и другим должным 
образом руководить было 
тяжело, к структурным т]^Д- 
иостям прибавлялся 0С0(Й>1Й 
психологический климат в 
этих городах и селах. Тут 
нет секрета: экономически 
развитый, дающий продук
цию мирового значения, ре
гион отличается и большей 
демократичностью, и боль
шей политизированностью. 
Как нет секрета и в том, что 
в свое время слово народа и 
дух демократии пытались за
глушить путем ликвидации 
области.

ПОДПИСАН ПРОТОКОЛ

гор. Ташкент,
27 «нааря 1992 г.

Президент Республики Узбекистан  
И. КАРИМОВ.

В Министерстве иностран
ных дел Республики Узбе
кистан подписан протокол об 
установлении дипломатичес
ких отношений между Узбе
кистаном и Монголией на 
уровне посольств. Как из
вестно, генконсульство этой 
страны в Ташкенте являет
ся структурным подразделе
нием монгольского посольст
ва в Москве. Теперь в сто
лице Узбекистана будет 
создано посольство Монго
лии.

Протокол подписали ми

нистр иностранных дел Рес
публики Узбекистан У. Б. 
Абдураззаков и заместитель 
министра внешних сношений 
Монголии Ж. Чойнхор.

В церемонии подписания 
протокола с монгольской 
стороны принимали участие 
глава делегации, главный 
советник правительства, быв
ший председатель Совета 
Министров Д. Содном и Ге
неральный консул Монголии 
в Ташкенте Б. Буда.

(УзТА Г).

Да, трудное время пере
жил Навои. А  вместе с ним 
и такие промышленные цент
ры, как Зарафшан, Учкудук, 
Нурата. Но и в те дни, когда 
приходилось затягивать поя
са, население не потеряло 
своего интернационального 
облика. А  события на «Навои- 
азоте»? —  возразят мне. Тог
да-то впервые и дало знать 
о себе долго копившееся тер
пение людей. Это был их 
протест против социальных 
лишений. Замечу, что в те 
дни июньского кризиса люди 
чаще всего жаловались на 

■ отсталую жизнь села. Соци
альных контрастов между 
городом и селом масса. Если 
предприятия оборонной, хи
мической, строительной про
мышленности даже в наше 
трудное время как-то забо
тятся о своем рабочем клас
се, то кишлаки и аулы в 
крайней бедности. В тамдын- 
ской глубинке, например, 
есть школы, где дети сидят 

• в бешметах и шапках. При
езжая в города, сельчане ви
дят другой, более высокий 
уровень жизни. Копится за
висть, раздражение. Сюда же 
прибавим экологические бе
ды. На дехканские наделы 
выбрасываются отходы пред
приятий. Нет на селе водо
снабжения. В Навоийском 
регионе и Канимехе плохо с 
поставкой газа. Грунтовые 
воды и почвы во многих ме
стах отравлены. В селах Дур- 
мен, хазара гибнут сады.

Сколько могут, помогают 
селу промышленники. Сотни 
тысяч рублей затрачивают 
ежегодно и горный комбинат, 
и объединение «Навоиазот» 
для устранения последствий 
промышленного производства.

Но централизованной по
мощи кишлаку не оказыва
ют. Особенно эта ситуация 
обострилась с ликвидацией 
области. Больше того, отни
мают распорядители фондов 
имеющийся минимум. Так, 
например, произошло со 
стройтрестом № 3. Когда его 
подчинили самаркандскому 
руководству, он имел фонды 
на горючее 270 тонн в год. 
Новое начальство вократило 
его до 60 тонн. А  Бухара от
няла остатки и вовсе.

В общем, регион доведен 
до крайней бедности. А  меж
ду тем есть цифра, которая 
претендует на более обеспе
ченный образ жизни. Только 
один горный комбинат дал в 
этом году налог с прибыли 
400 млн. рублей. Огромен 
доход в казну республики и 
со стороны таких предприя
тий, как цемзавод, «Навои
азот», фабрика по переработ
ке отходов химволокна. Не
трудно догадаться, почему

радетели восстановления об
ласти подвергались большо
му прессингу. Регион —  по- 
истине лакомый кусочек.

Кто не бывал в Навоий
ском регионе —  это для вас. 
Это целая маленькая страна, 
закономерно обособившаяся 
как в культурном, так и в 
других аспектах. Здесь много 
приехавших из других рес
публик, работающих в горно
добывающей и химической 
отраслях. Это осевшие, пус
тившие глубокие корни лю
ди. В степях, обступающих 
города, живут казахские жи
вотноводы. Поливные земли 
Новбахора, Нураты, Хатыр- 
чи, Кызылтепе, Пахтачи на
селяют хлопкоробы и дехка
не. На карте ищите этот 
край в междуречье Амударьи 
и Сырдарьи, территория весь
ма обширная, на ней помес
тились бы четыре Сурхан- 
дарьинские области. Синтез 
традиций, обычаев, языков, 
веропоклонений. В границах 
области проживают около 500 
тысяч человек.

Стоянки древних людей и 
высотн1?1е дома современной 
планировки, одинокие юрты 
в песках и сложнейшие тех
нологии по добыче золота —  
вот чте такое Навоийский ре
гион.

Хорошо, что сейчас судь
бу области решают не два- 
три функционера, как это од
нажды уже случилось. Келей
но недалеко и глупость со
творить.

В Навои недавно приезжал 
первый начальник добываю
щих площадок Зарапетян. 
Зарап Петросович был удив
лен тем, как обезличили по
следние годы город. Сплошь 
стекло и бетон, некуда ки
нуть взгляд. Да, недостает 
нам порой вдумчивости. И 
желания спросить у на
рода.

Настала пора самим хо
зяйствовать на своих землях. 
Край умелых хлопкоробов, 
животноводов, горняков впра
ве распоряжаться своим бу
дущим. Богат научный и 
культурный потенциал обла
сти. Сам Бог велел быть об
ластным центром городу На
вои. Кто не бывал у нас —  
приезжайте. Не пожалеете. 
Стройный, сплошь в геомет
рических посадках центр. 
Как символ возрождения гар-. 
монии —  фигура легендар
ного Фархада на городской 
площади. Из-под его кирки 
бьет вверх фонтан живитель
ной воды. Город-сад, о ко
тором мечтал великий поэт 
А. Навои.

К. Б Е Л УГИ Н А ,
соб. корр. «Народного
слова».

СОВЕЩАНИЕ ПО 
ЗАНЯТОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ
Итоги работы за прошлый 

год и ход выполнения За
кона Республики о занятос
ти населения, принятого 
одиннадцатой сессией Вер
ховного Совета, обсуждены 
на совещании, которое прове
ло в Ташкенте Министерст
во труда Узбекистана. В об
суждении важного вопроса

приняли участие руководи
тели Министерства труда 
Каракалпакстана. област
ных органов, другие заин
тересованные лица.

На совещании выступил 
заместитель Председателя Ка
бинета министров, министр 
труда респуолики А . Р. Ата- 
джанов.

По обсуждаемому вопросу 
выработана программа дей
ствий на ближайшее время.

(УзТА Г).

Социальная защита

л и ц о м  к  л ю д я м
Одновременно с сообщениями из областей республики о 

проходивших там собраниях активов, на повестке дня ко

торых вопрос о происшедших в Ташкенте студенческих вол

нениях, приходят и информации, свидетельствующие о том, 

что в Узбекистане есть немало предприятий и организаций, 

где вопросы социальной защищенности членов коллектива 

выдвигаются на передний план. Вот некоторые из них.

Б У Х А Р А . Лишь третий 
месяц начал работать по 
контрактной системе кол
лектив Каракульской пря
дильной фабрики, но все 
его основные экономичес
кие показатели резко воз
росли. Вместе с ними —  и 
заработная плата. К приме
ру, прядильщицы получают 
сегодня до 1200 рублей. Кро
ме того, при условии выпол
нения обязательств по ито
гам года каждый вправе рас
считывать на 13-ю и 14-ю 
зарплату, а также 1,000 руб
лей премии.

Стремясь добиться ре
зультативной стабильности, 
руководство предприятия

предпринимает энергичные 
усилия по социальной защи
щенности рабочих, созданию 
для них надлежащих условий 
труда и отдыха. Это поло
жение включено отдельным 
Пунктом в контракт. По до- 
стигаутому соглашению тру
женикам фабрики выдается 
компенсация в размере 1’00 
рублей, для них организова
на по госцене торговля три
котажными и хлопчатобумаж
ными изделиями.

Кызылтепинская птице
фабрика выделяет для пря
дильщиков мясо. Админи
страция позаботилась и о 
ТОМ, чтобы люди осенью за
готовили дома картофель и

лук. Их было реализовано 
соответственно 50 и 20 тонн.

Большие средства выделя
ются на ведомственный дет
сад, где воспитываются 180 
малышей. Зато родители 
твердо знают —  их дети чув
ствуют себя в нем прекрас
но. Следовательно, и тру
дятся с соответствующим 
настроением.* • •

ТЕРМЕЗ. Маломощной 
была лет двадцать тому 
назад энергетическая база 
Сурхандарьинской области. 
А  сегодня ее узел являет
ся одним из крупнейших на 
юге республики, и коллектив 
надежно обеспечивает элек
тричеством заводские цехи и 
насосные станции, хлебопе
карни и больницы, детские 
сады и школы.

Достигается это, главным 
образом, за счет дисципли
нированности кадровых ра
бочих предприятия «Сур- 
ханэлектросеть», проведе
ния ими всех операций, не
взирая на любую погоду. От

сюда —  и солидные отчис
ления в фонд социального 
развития коллектива. День
ги не лежат здесь мертвым 
грузом, а направляются на 
социальную защиту энерге
тиков. По свидетельству ди
ректора предприятия Пан- 
жи Амиркуловича Рахман- 
кулова, зарплата возросла 
в среднем в четвертом квар
тале минувшего года по 
сравнению с 1990-м с 270 
до 837 рублей.

Продумана система поощ
рения людей за выслугу лет. 
Введена 75-процентная над
бавка к окладам за ввод 
мощностей. Даются деньги 
на ежедневные обеды. По 
дешевке приобрели работни
ки электросети картофель. 
Они и их дети имеют воз
можность бесплатно зани
маться в различных секци
ях.

Хотя говорят, что не в 
деньгах счастье, согласить 
ся с подобным утверждени
ем , сегодня было бы непра
вильно. И главная забота у 
руководства «Сурханэлек- 
тросети» на данный момент 
—  довести производитель
ность труда до такого уров
ня, чтобы повысить заработ
ную плату в соответствии с 
ростом цен.

К. ГОРОДБЦКИИ.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН

О ВОЙСКОВЫХ ЧАСТЯХ и ВОЕННО-УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЯХ, ДИСЛОЦИРОВАННЫХ НА 

ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН
В соответствии с Законом 

«Об основах государствен
ной независимости Респуб
лики Узбекистан» от 31 авгу
ста 1991 года и Соглашением 
Совета глав государств — 
участников Содружества Не
зависимых Государств о Воо
руженных Силах и погра
ничных войсках, заключен
ным 30 декабря 1991 года 
в г. Минске, принимая во 
внимание, что с 1 февраля 
1992 г. прекращается быв
шими союзными структура
ми финансирование содер
жания войск общего назна
чения, Верховный Совет 
Республики Узбекистан по
становляет:

1. Взять под юрисдикцию 
Республики Узбекистан ча
сти, соединения, объедине
ния, военно-учебные заве
дения. учреждения, орга
низации, другие воинские 
формирования Вооруженных 
Сил бывшего Союза, дис
лоцирующиеся на террито
рии республики, за исклю
чением воинских формиро
ваний, входящих в состав 
стратегических сил и нахо
дящихся в подчинении Объ
единенного командования 
Вооруженных Сил (перечень 
определяется отдельным про
токолом). ,

2. Комитету по экономике 
Республики Узбекистан (т. 
Махмудову А. С.). Мини
стерству финансов Респуб
лики Узбекистан (т. Бакиба- 
еву Э. Д.), Министерству по 
делам обороны Республики 
Узбекистан (т. Ахмедову 
Р. У.) совместно рассмот
реть вопросы финансирова
ния и материально-техниче
ского снабжения войск, взя
тых под юрисдикцию Респуб
лики Узбекистан.

3. Командному составу 
воинских формирований, пе
реходящих под юрисдикцию 
Респз^лики Узбекистан, 
обеспечить неуклонное вы 
полнение личным составом 
возложенных на него задач, 
имея в виду, что Республи
ка Узбекистан гарантирует 
социальную и правовую за
щиту всех военнослужащих, 
рабочих и служащих воин
ских организаций и членов 
их семей, а также пенсио
неров бывшего Министерст
ва обороны СССР.

Председатель Верховного 
Совета Республики 

Узбекистан  
Ш. Ю ЛДАШ ЕВ.

г. Ташкент,
14 января 1992 г.

СОБРАНИЯ АКТИВОВ
в Андижане состоялось 

собрание актива области. Об
суждены недавние студенче
ские волнения в Ташкенте. 
С сообщением выступил 
председатель областного Со
вета народных депутатов 
К. X. Халмирзаев.

На собрании говорилось 
о необходимости широкой 
разъяснительной работы сре
ди населения области, осо
бенно среди молодежи и сту
денчества. Подчеркивалась 
своевременность мер, прини
маемых Президентом, прави
тельством республики, руко
водством области по стаби
лизации обстановки, соци
альной защите студентов, 
учащихся, других малообес
печенных слоев населения в 
условиях либерализации цен.

Перед активом выступил 
заместитель Председателя 
Кабинета министров респуб
лики У. К. Исмаилов.

Собрание приняло обра
щение ко всем жителям об
ласти.

» «  *
Руководители предприятий 

и организаций, высших и 
средних специальных учеб

ных заведений, представите
ли общественности, народные 
депутаты приняли участие в 
совместном собрании Ургенч
ского городского и Хорезм- 
кого областного актива. Об
суждены задачи по социаль
ной защите всех слоев насе
ления в связи с либерализа
цией цен и переходом к ры
ночным отношениям.

Участники собрания одоб
рили меры, принимаемые 
Президентом республики для 
укрепления экономики, соци
альной защиты населения. 
Дана принципиальная оценка 
событиям, которые произош
ли в студгородке Ташкента, 
Выступавшие внесли предло
жения по улучшению соцн- 
ально-бытовых условий сту
дентов и учащихся средних 
учебных заведений.

Приняты обращения к 
Президенту, Верховному Со
вету, правительству Узбеки
стана и к населению Хо
резмской области.

На собрании выступил за
меститель Председателя Ка
бинета министров республи
ки, министр труда А. Р. 
Атаджанов. (УзТА Г).

ИЗБРАНЫ ХОКИМЫ
На внеочередной сессии 

Кашкадарьинского областного 
Совета народных депутатов 
рассмотрен организационный 
вопрос, связанный с избра
нием хокима области.

На сессии была подчерк
нута целесообразность сосре
доточения властных функций, 
управления экономикой и 
социальной сферой в единых 
руках, что позволит эффек
тивнее решать жизненно 
важные вопросы, надежнее 
стабилизировать обстановку в 
области.

По предложению Прези
дента Республики Узбеки
стан И. А. .Каримова, при
нявшего участие в работе 
сессии, народные депутаты 
избрали хокимом области 
Т. П. Хидирова.

Его хорошо знают в Каш- 
кадарье. Темир Пулатович 
Хидиров родился в 1945 го
ду в Каршинском районе в 
кишлаке Гунган. По нацио
нальности узбек. В 1968 го
ду окончил Ташкентский ин
ститут инженеров ирригации 
и механизации сельского хо
зяйства, по специальности 
инженер-гидротехник. Пос
ле окончания института в 
течение десяти лет работал 
по специальности в водохо
зяйственных и строительных 
организациях области и рес
публики. Затем находился на 
партийной и советской рабо

те. Народный депутат Рес
публики Узбекистан.

* * *
В Намангане состоялась 

внеочередная сессия област
ного Совета народных депу
татов. Рассмотрен организа
ционный вопрос.

По рекомендации Прези
дента Республики Узбекис
тан на должность хокима 
Наманганской области была 
предложена кандидатура 
Бургутали Рапигалиева, пред
седателя Папского районно
го Совета народных депута
тов. Депутаты проголосо
вали за эту кандидатуру.

Бургутали Рапигалиев 
родился в 1935 году в киш
лаке Ходжаобод Папского 
района. Закончил Ташкент
ский финансово-экономичес
кий институт. Трудовую дея
тельность начал в 1957 го
ду с до.^жности старшего 
инспектора ПатЛкого райфин- 
отдела, работал дирек
тором Наманганского област
ного управления местной про
мышленности, председателем 
областного объединения «У з- 
плодоовощпром*. С 1986 по 
1990 годы Б. Рапигалиев - 
первый заместитель предсе
дателя областного агропро
мышленного объединения. С 
1990 года —  председатель 
Папского районного Совета 
народных депутатов.

(УзТА Г).

ЭКОНОМИЧНЫМ СПОСОБОМ
Завершили промывные по

ливы хлопкоробы совхоза 

Усмана Юсупова. Этому важ
ному агроприему, особенно б 
Голодностепье, ныне удели

ли больше внимания. Рабо

ты были организованы на 
высоком уровне. Для эконо

мии воды промывка прово

дилась на малых чеках,
Егие в декабре в Сырдарь-

ннской области были вспа
ханы все 195 тысяч гекта
ров. выделенных под хлоп
чатник. Почти 130 тысяч из 
них отведено для промывных 
поливов. А  экономичный спо
соб промывки на малых че
ках в нынешнем году впер
вые используют все хозяй
ства,

(УЗТЛГ).
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Грани сотрудничества ФИРМА «СИМЕНС»
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР

Представительство этой 
фирмы или акционерного 
общества (Ф РГ) осуществ
ляет в Москве медицинский 
отдел во главе с Цетие. Он 
и его коллеги —  надежные 
люди, оперативно отклика
ются на запросы и просьбы 
своих партнеров. Об этом 
говорит недавний факт, свя
занный с ремонтом компью
терного томографа «Сама- 
том-ЦР» в военном госпита
ле ТуркВО имени П. Ф. Бо
ровского.

О реальных партнерах в 
столицах республик Средней 
Азии скажем ниже, а сей
час наш рассказ о взаимо
действии с «Сименсом» воен
ных медиков. Пояснения да
ет начальник отделения 
компьютерной томографии 
госпиталя подполковник ме
дицинской службы Юрий Ни
колаевич ЛОГОВОИ.

—  Недавно за подписью 
начальника госпиталя пол
ковника медицинской служ
бы А. Середюка в Москву 
ушло письмо с такими на
чальными строчками:

«Глубокоуважаемый гос
подин Цетие!

Выражаем искреннюю при
знательность за участие, ко
торые Вы и АО  «Сименс» 
принимаете в решении проб
лем нашего госпиталя».

Что это за проблемы? Од
на из них решена в отно
шении компьютерного томог
рафа. Как этот новейший 
аппарат попал в госпиталь из 
Ф РГ, и вообще что представ
ляет собой наша материаль- 
но-техрическая база сейчас?

С вводом лечебно-диагнос
тического корпуса значитель
но' улучшили условия своей 
работы отделения физиотера
пии, функциональной диаг
ностики, лечебной физкуль

туры, лаборатории... Вза
мен старого возведен новый 
корпус —  хирургический. В 
госпигаль в согласованные с 
фирмой Ф РГ сроки посту
пили многопрофильные рент
генодиагностические систе
мы, что в совокупности с 
возросшей квалификацией 
медицинских кадров позво
ляет выполнять в основном 
перечень обязательных ме
тодик рентгенологических ис
следований, работать на нес
колько ступеней выше. Ины
ми словами, медицинская 
помощь значительно прибли
зилась к больному.

—  Кстати, новая техника 
размещена в новом зданин?

—  Да, это здание введе
но под рентгенорадиологичес
кий блок диагностического 
корпуса и представляет со
бой своеобразный узел, в 
который завязаны отноше
ния нескольких инстанций и 
к тому же специалистов по 
монтажу и наладке, а также 
ремонту новейшей дорогос
тоящей аппаратуры (стои
мость этой аппаратуры мно
гократно превышает стои
мость самого здания).

—  Теперь, Юрнй Нико
лаевич, о ремонте техники.

—  Этот факт показателен 
в том смысле, что «Сименс»—  
надежный партнер. Фирма 
по нашей просьбе приняла 
решение о гроьедении ре
монта компьютерного томог
рафа «Саматом-ЦР». Реше
ние это компромиссное. Ис
тек гарантийный срок или 
нет —  дело было спорным. 
Но партнеры из Ф РГ СП 
«Сименс-Совмедтехника», ку
да мы обратились через 
ЦВМ У МО СССР в октябре 
прошлого года, пересмотре
ли гарантийный срок в 
нашу пользу. Хотя, повто

рю, гарантии на наш компью
терный томограф вообще-то 
закончились еще в августе 
прошлого года. Несмотря на 
это, 13 января с. г. прибыв
шие инженеры произвели 
ремонт, заменили блок пита
ния. В ходе исследований 
были обнаружены и другие 
неисправности. Надеемся, 
что они также будут устра
нены, согласно контрактным 
обязательствам, или по дру
гим иариангам.

—  «Сименс» выходит на 
связь не только с военными 
медиками?

—  В том-то и ценность 
партнёрства с фирмой. Су
дите сами, в военный госпи
таль в Ташкенте, а также в 
столицах, пдселенных пунк
тах других 5<ьспублик Сред
ней Азии обращаются не 
только военнослужащие и 
члены их семей, но и воен
нослужащие запаса и в отс
тавке, многие ветераны вой
ны, да и просто граждан
ские люди. А  с реализацией 
задумок «Сименса» восста
новление здоровья многих 
людей значительно облегчит
ся, примет современный на
учный уровень.

В ближайшее время «Си
менс» собирается смонтиро
вать в Ташкенте два, подоб
ных нашему, компьютерных 
аппарата, а также в столи
цах других среднеазиатских 
республик. Так что мы сме
ло можем порадовать чита
телей, как военных, так и 
гражданских: фирма «Си
менс» представляет собой 
надежный коллектив дело
вых партнеров.

—  Спасибо за рассказ.

А . ТГА В УШ К И Н .

Народное СЛОВО _____________

ТРАТЙТГЛИ НА хлеб1алюту?
24 Я Н В А РЯ  1942 г.

Еще одна мини-пекарня 
германской фирмы «Винк
лер» начала действовать в 
Ташкенте. Она разместилась 
в цехе на крытом рынке в 
старогородской части столи
цы республики. Таким обра
зом, этот хлебопекарный ком
плекс теперь полностью ос
нащен, согласно проекту, и 
ежесуточно может выдавать 
до 20 тонн лепешек, булок, 
батонов, различных конди
терских изделий двадцати на
именований. По сути —  це
лый хлебозавод.

—  Но это лишь «проме
жуточный финиш» на боль
шом пути по расширению се
ти небольших пекарен с фир
менными магазинами и кафе, 
—  рассказывает генеральный 
директор производственного 
объединения «Ташкентхлеб- 
пром» А. А . Атаев. —  Таш
кентцы и гости города уже 
по достоинству оценили та
кую форму работы, в наших 
магазинах «Горячий хлеб» 
всегда много покупателей. 
Даже сейчас, когда хлеб стал 
заметно дороже. Добиваемся 
этого за счет того, что на 
прилавках постоянно широ
кий ассортимент свежей про
дукции.

Сейчас уже можно ска
зать: скоро в Узбекистане 
начнут действовать еще де
сятки малых пекарен, осна
щенных новейшим импорт
ным оборудованием. Заклю
чен контракт с показавшей 
свою надежность фирмой 
«Винклер» на поставку 50

комплектов оборудования. 
Для сравнения —  сегодня их 
в республике всего 12 и еще 
четыре югославские линии. 
Уже в ближайшее время ожи
дается поставка новых агре
гатов.

Их планируется вновь нап
равить во все областные 
центры, в крупные промыш
ленные города. Немало будет 
смонтировано и в Ташкенте. 
Причем, если первые линии 
размещались в основном при 
хлебозаводах и в центре го-

скнх предприятий за огне
упорную глину затребовало 
пять тонн муки, другое за
просило сахар. Откуда же 
все это взять, если сами ра
ботаем на пределе, каждый 
килограмм продуктов на 
строжайшем учете. «Давят» 
нас и ценами. Раньше тесто
месильный агрегат мы поку
пали за полторы тысячи руб
лей, а теперь украинские 
производители просят аж 45 
тысяч.

Такая же ситуация сложи-
рода, то теперь решено их лась и с другим необходимым 
задействовать в так называ- агрегатом —  тестоделителем.
емых спальных районах —  
на Куйлюке, Юнусабаде, в 
Медгородке, массивах ТТЗ  и ятиях

И не только у ташкентцев, 
но и на остальных предпри- 

Министерства хлебо-
Алгоритм, в городке Авиа- продуктов республики, в мно-
строптелей... Цель —  при
близить производство и реа
лизацию вкусного и разного 
хлеба к месту жительства го
рожан. Несколько помещений 
уже готовы, и с получением 
оборудования в них сразу 
же начнется его монтаж.

гочисленных пекарнях пот
ребкооперации. Но поставщи
ки подводят.

Между тем выход есть. 
Когда-то на заводе «Таш- 
текстильмаш» их выпускали, 
но в результате всевозмож
ных реорганизаций и провоз-

К сожалению, куда хуже глашенной конверсии произ- 
обстоят дела у  хлебопеков с водство этой продукции бы- 
отечественной техникой. Раз- ло передано оборонным пред- 
вал страны и экономики приятиям. Похоже, теперь 
поставил их в тяжелейшие пришло время вспомнить 
условия. прошлый опыт и вновь нала-

—  Практически прекрати- дить выпуск необходимой
всем нам техники. Наверняка 
найдутся в республике заво
ды, способные освоить про
изводство и других агрегатов 
и запчастей для пекарной

лись поставки запчастей и 
агрегатов к печам, другим 
механизмам, —  говорит 
главный инженер вбъедине- 
ния Р. Н. Иванов. —  Одни
заводы перестали их выпус- промышленности. Не тратить 
кать,.другие ставят невыпол- же на это всю валюту...
нимые бартерные условия. К 
примеру, одно из чел^^бин- (УзТА Г).

АССОЦИАЦИЯ ПОМОГАЕТ 
ЗЕМЛЕДЕЛЬЦАМ

Не отвадила от земли хо
резмских дехкан социалисти
ческая система, прививавшая 
потребительское к ней отно
шение, притуплявшая чувство 
личной ответственности и за
интересованности. Не отвык
ли люди чувствовать себя на 
земле хозяевами и поливать 
ее потом, чтобы получить уро
жай. Потому есть надежда, что 
голодать мы не будем.

Более 7.500 семей Янгиба- 
зарского района получили в 
прошлом году землю в личное 
пользование. И сразу возник
ли неизбежные трудности из- 
за отсутствия техники, удоб
рений. Но владельцы приуса
дебных участков не остались 
без поддержки. На помощь 
пришла районная ассоциация 
владельцев личных подсобных 
хозяйств. Действующее при 
ней малое предприятие «Итти-

факя обеспечивает получение 
необходимой техники, строи
тельных материалов, многое из 
того, что нужно в земледелии 
и животноводстве. Для оказа- 
Н1̂ я зооветеринарной помощи 
организовано пять пунктов, 
где работают опытные специ
алисты. Предприятие заключи
ло напрямую договоры с не
сколькими областями России 
на получение дефицитных 
строительных материалов. До
вольны сельчане такой поста
новкой дела, да и земля не 
преминула вознаградить их за 
труды: каждое личное подсоб
ное хозяйство принесло при
быль в среднем от 1.800 до ч 
3.500 рублей.

Г. НАДЫРОВА, 
соб. корр. «Народного  
слова» по Хорезмской об
ласти.

Б У Д Е Т  В К У С Н О !
Крупнейшая •  области ф аб

рике кулинарии и полуфаб
рикатов «Лола» вступила в 
строй в Самарканде. В трех-

чая мощные холодильные ус
тановки.

Фабрика выпускает в боль
шом количестве и кондитер-

этажном здании разместились ские изделия. Основными их
склады и цеха. В них еж есу
точно можно перерабатывать 
20 тонн сырья в сутки.

«Лола» начала поставлять 
самаркандцам Колуфабрика- 
ты — котлеты, фарш, шнице
ли, •  также заготовки для 
блюд из птицы и рыбы. Все 
помещения, оснвщены совре
менным оборудованием, вклю-

потребителямн станут студен
ты Самарканда. «Лола» взяла 
под свою «опеку» 35 студен
ческих буфетов и столовых 
города. Как отмечают самар
кандцы, полуфабрикаты и кон
дитерские изделия новой ф аб
рики отличаются отменными 
вкусовыми качествами.

(Корр. УзТАГ].

НОВОСТИ 
АГРОПРОААА
МОЖЕТ БЫТЬ, ЭТО 

К ЛУЧШЕМУ?
Повышение цен на М1̂ не- 

ральные удобрения внесло 
коррективы в работу отря 
дов плодородия АсакинскО' 
го колхоза «Правда Востока» 
А проще —  пришлось без на 
дежды на помощь химии ак
тивнее заняться подкормкой 
полей органикой. Благо, что 
есть две животноводческие 
одча п-кцвферма, да еще  
трех птицефабрик района ве 
зут «залог урожая» •— ежед
невно ги 350 ЮНН.

...В отряде плодородия, ко 
торым руководит агроном-аг- 
рохимик колхоза Неъматжои 
Мирзаматов, два десятка мо
лодых парней. На них рас
считывают все колхозники: 
освобождением цен —  на
дежда только на хорошие 
урожаи. Поэтому и оснаще
ние отряда хорошее —  15 
тракторов с прицепами, два 
погрузчика. Есть и лидеры —  
трактористы Тулкин Бутаев 
Абдулхай Гаффаров, Ж урабек 
Пулатов, погрузчики Давран- 
бек Хазраткулов, Неъматжои 
Назиров. Кроме моральной 
ответственности за судьбу уро
жая, велика физическая наг
рузка. С  ноября пришлось 
«перелопатить» 13 тысяч тонн 
местных удобрений, большая 
часть из которых уже внесе
на в почву, а часть —  в виде 
компоста —  оставлена на пе
риод вегетации. До этого вре
мени надо заготовить ещ е че
тыре тысячи тонн органики, 
чтобы компенсировать мине
ральную подкормку.

Думается, при таком под
ходе земледельцы получат 
неплохие урожаи кормовых 
культур, а значит —  больше 
экологически чистых продук
тов. Так что нет худа без доб
ра.

—  От повышения цен наши 
колхозники, к счастью, не 
опустили руки, а, наоборот, ак
тивнее взялись за работу, —  
сказал главный агроном хо
зяйства Махаммаджон-ака Гу
лямов. —  Ведется очистка 
оросительной сети, готовится 
техника. Ее ремонт предпола
гается завершить в первой де
каде февраля, чтобы во всео
ружии встретить новую весну.

К. НИЗАМ ОВ, 
корр. УзТАГ.

Андижанская область.

ВАША КОРОВА -  
ЗДОРОВА

Расширили зону обслужива
ния работники гулистанской 
городской аетеринарной стан
ции. Теперь, кроме живот
ных, содержащихся у жите
лей областного центра, объек
том их внимания стали и те, 
что находятся в пригородных 
хозяйствах. Таким образом  
было решено помочь район
ным службам, которые не 
всегда справлялись со своими 
обязанностями.

Десять специалистов с го
родской станции организова
ли более тщательный осмотр 
скота и птицы, особенно пред
назначенных для продажи. В 
том числа и содержащихся на 
подворьях. Там, где необходи
мо, налажено лечение. В р е
зультата на гулистанский кол
хозный рынок очень редко
Стели попадать недоброка
чественные мясо-молочные 
продукты.

(Корр. У 1ТАГ).

Сырдарьинская область.

ПРИБЫЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ
НАМ АНГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 

Впервые рентабельным стВло 
в минувшем году животно
водства в совхозе «Шарк юл-

дузн» Касвнсвйского района.
Животноводческую ферму 

оснастили необходимой тех
никой, провели водопровод.

организовали собственный 
кормоцех.

Эти меры позволили в 
прошлом году выполнить все 
плановые показатели по жи
вотноводству, ныне рассчиты
вают получить прибыль не м е
нее 30 тысяч рублей.

НА СНИМ КАХ: доярка Мах- 
фират Зохидова; семья Оп- 
чимат и Фазилат Рискулевых 
■ минувшем году сдала 22 
тонны мяса; скотник Абдуму- 
тал Умаров.

Фото А. КОВТУНА.
(Фстохроника УзТАГ).

вййвояит» в а ш  ИЙШ9
Сегодня у нас в гостях человек очень незаурядной, нес

тандартной судьбы. Бывший контрразведчик, таи вжившийся 

во французский язык за время пребывания за границей, что 

русский стап родным только после возвращения на Родину. 

Человек, стоящий у истоков создания вакцины против си

бирской язвы. Эксперт О О Н  по вопросам ветеринарии. Д ок

тор ветеринарных наук, заслуженный ветеринарный врач 

РСФ СР, главный научный сотрудник ВТНКИ ветпрепаратов, 

профессор Николай Григорьевич ИПАТЕНКО. Ему слово.

Вообще к животноводст
ву, особенно к ветеринарии, 
пора повернуться лицом. По
чему у  нас пустые прилав
ки? Потому что запустили 
животноводство. Возьмите 
заграницу: там ветеринар—  
уважаемое лицо, богач, на 
него фермеры буквально мо
лятся, сами они умеют и зна
ют все, кроме ветеринарии. 
Там ферма —  священное 
место. И дезбарьеры, и 
спецформа, и лаборатории. 
Корма идеальные, сено долж
но быть с каротином. А  у

нас солома, отсюда бескорми
ца, подверженность болез
ням. Поилки не работают, 
ржавые, а это водное голода
ние, а значит,, нет и молока. 
Антисанитария. Так что ра
боты хватает. Напомню 
слова И. Павлова: «Никогда 
не пренебрегайте черновой 
работой».

За последние 15 лет в 
мире произошло более 150 
тысяч вспышек сибирской 
язвы. Ежегодно от этого мо
ра погибает более двух мил
лионов животных и заболе

вают 40 тысяч человек. До 
создания первой вакцины 
Луи Пастером в 1881 году 
эта инфекция унесла более 
ста миллионов человеческих 
жизней.

Поэтому так важно было 
создание противосибиреязвен- 
ной вакцины, на что ушло 
27 лет. Сейчас такая вакци
на создана только у  нас и в 
Англии. Ежегодно фармацев
тической промышленности на
до выпускать 1 миллиард 
доз вакцины, 25 тысяч лит
ров сыворотки, 1 тысячу лит
ров глобулина и другие пре
параты. Все это чрезвычай
но ва:кно и для животно
водства, и для здоровья лю
дей. Ибо правильно сказано: 
врач лечит людей, ветеринар 
—  человечество.

Поэтому такое большое 
значение придается семина
ру бактериологов, ветерина
ров, серологов в Ташкенте, 
в котором я участвовал, пос
вященном диагностике, про
филактике и другим вопро
сам эпизоотии. На семинаре.

отмечу с удовлетворением, 
была грамотная, заинтересо
ванная аудитория.

В Узбекистане на общем
благоприятном фоне десять
случаев загорания «красной
лампочки» тревоги, но эа- 
фиксироэано 3 тысячи по
тенциально неблагополуч
ных пунктов, которые могут 
вызвать вспышку эпидемии. 
Главное —  у  вас хорошо 
пошла вакцина. Дело в том, 
что вакцина разработана, 
есть, но мало кто о ней зна
ет. В Ташкентской, Сурхан- 
дарьинской. Самаркандской, 
Бухарской областях на но
вую вакцину, перешли с 
прошлого года, впервые у 
вас применили жидкую вак
цину. Как председатель меж
ведомственной комиссии по 
борьбе с сибирской язвой, 
могу заверить, что благода
ря усилиям ветслужбы вто
рой год в вашем регионе де
ла в этом отношении обстоят 
нормально. Можно отметить 
только спорадические явле
ния в частном секторе, где 
большая миграция скота. Но 
и при всем благополучии 
нельзя впадать в благоду
шие. Ветслужба всегда долж
на быть настороже, стоять на 
страже.

Записал В. А Л Е Х И Н .

СОБЫТИЯ ДНЯ:
ЯКУТСК, продолжается пре

бывание в Якутии Председате
ля Верховного Совета Рос
сийской Федерации Русла»^ 
Хасбулатова.

Он встретился е руково
дителями предприятия гор- 
нодобывающаго комплек
са республики, побывал в Якут
ском горсовете, осмотрел но
вые районы города, беседо
вал с жителями. Запланирована
поездка Руслана Хасбулатова 
в село Хатассы, где он вмес
те с прадставиталями агропро
мышленного комплекса обсу
дит проблемы сельского хо
зяйства Якутии.

ЭЛИСТА. Ассоциация славян 
«Зов» создана в Калмыкии. Она
займется проблемами нацио
нальной нравственности, раз

витием культурных тради
ций, народной педагогики, 
языков. Калмыцкое Прикас- 
пие по праву называют ин
тернациональной республи
кой. Здесь живут и работают 
представители десятков на
циональностей, но добрую по
ловину составляют славяне.

ТЮМЕНЬ. Тюменский Сеаер  
может стать полигоном для 
международного сотрудии- 
честаа, считают участники отк
рывшегося в областном  
центре семинара по ино
странным инвестициям в За
падно-Сибирский нефтегазо
вый комплекс. Организаторы—  
департамент энергетики СШ А, 
Сибирской НИИ нефтяной про
мышленности и администрация 
области —  пригласили в Тю
мень представителей более

шестидесяти компаний.
КАЗАНЬ. Принципиальна 

отвергают метод забастовок в 
Столь сложный и ответствен
ный момент профсоюзы Та
тарстана. В телеграмме пред
седателя Татарского совета 
профсоюзов Фариды Гайнул
линой в Федерацию независи
мых профсоюзов России го
ворится: «Выражая мнение 
трудовых коллективов, наш 
президиум считает нецелесооб
разным проведение двух
часовой приостановки ра
боты». Сейчас, сказано > те
леграмме, надо сосредото
чить все усилия на при
нятии эффективных мер, нап
равленных на смягчение уда
ра реформы по трудящимся.

ВЛАДИВОСТОК. В городе
открылся магазин, в котором  
цену на товар назначает... сам  
покупатель. Дело в том, что 
одежду, обувь, посуду, игруш
ки и другие вещи передали

сюда безвозмездно жители 
города для малоимущих всех 
категорий —  многодетных се- 
м^й, инвалидов, престарелых. 
Те, у кого либерализация цен 
основательно выбила почву 
из-под ног, могут обзавестись 
здесь для себя необходимым  
бесплатно.

МИНСК. Ученые Академии 
наук Беларуси создали науч
но-производственную компа
нию «Триэся, которая будет 
откровенно торговать «мозга
ми». Не от хорошей жизни 
Нанялись они не совсем обыч
ным ДЛЯ себя делом. Эконо
мический кризис привел к то
му, что предприятия переста
ли заключать с ними догово
ры. «Триэс!» намерен устано
вить связи с зарубежными 
коллегами и предпринимате
лями, продавать по мировой 
цене свои научные раэработ-
ки.

(ТАССЬ

Сообщает пресс-бюро МВД Узбекистана

Ч Е Р Н Ы Е  Т Р О П Ы  
« Б Е Л О Й  С А \ Е Р Т И »

Разоблачены 114 сбытчиков наркотических веществ, задер
жаны 323 «курьера» —  их перевозчика, из преступного обо
рота изъято 451 килограмма наркотиков и наркосырья в хо
де проведеиия в Узбекистане операции «Черный мак-91». Вы
явлено и уничтожено 3057 незаконных посевов опийного мака 
общей площадью 151,6 гектара, конопли— 10,8 га. Кроме того, 
на площади 83,6 гектара обнаружена и уничтожена дикорасту
щая конопля. Более 1040 руководителей хозяйств привлечены 
к административной ответственности за непринятие мер к ее  
уничтожению. В соответствии с законом в производстве сле
дователей сейчас находится около двух тысяч дел —  по вы
явленным фактам посева наркосодержащих культур.

Эти цифры привел в беседе с корреспондентом руково
дитель отдела по борьбе с наркобизнесом управления уго
ловного розыска МВД Узбекистана Алишер ДЖ УРАЕВ. Он  
подчеркнул, что так называемые наркоманийные преступле
ния составляют весьма большой блок в общем объеме прес
тупности корыстного характера. Тем более что сейчас, в 
связи с галопирующим ростом цен на все и вся, резко под
нялась и стоимость наркотиков на «черном» рынке, В пос
леднее время, по оперативным данным, дозу вытяжки опий
ного мака для одного укола здесь отдавали уже за 100 руб
лей. А доз наркоману ежедневно требуется три или четыре... 
Можно ли заработать такие деньги честным путем! О гром 
ные суммы денежного оборота, которые нмеет наркобизнес 
в республике, не только катастрофически влияют на эконо
мику, но' напрямую служат преступным целям —  использу
ются для подкупа, для создания и развития преступных ф ор
мирований.

—  Из ваших слов следует, 
что наркотический бизнес в 
Узбекистане имеет вполне 
организованную структуру... 
Быть может, есть у нас и 
свои специализированные ма
фиозные кланы «бароны» —  
как в Колумбии?

—  Ну до того, как в 
Колумбии, дело у нас еще 
не дошло. Наша наркомафия 
пока не столь профессиональ
на. не имеет такого опыта. 
Но организованные нарко- 
структуры в республике, бе
зусловно, действуют, в оди
ночку в этом черном бизне
се делать нечего. Анализ ин
формации, полученной в хо
де операции «Мак-91», со 
всей очевидностью говорит 
о наличии такого рода орга
низованных преступных 
групп в городе Ташкенте, 
Самаркандской, Ферган
ской, Сурхандарьинской об
ластях, ,в Каракалпакстане. 
Их члены живут исключи
тельно на средства, получен
ные от наркобизнеса. И жи
вут безбедно.

Производители наркоти
ков используют усовершен
ствованную технологию вы
ращивания опийсодержащих 
культур. Урожай снимается 
ими два-три раза за сезон, 
значительно возросла сред
няя площадь участков в вы
сокогорных районах. Они, 
конечно, рискуют, но риск 
оказаться за решеткой пок
рывается размерами прибы
ли, получаемой от реализа
ции сырья, жажда наживы 
оказывается сильнее страха 
ответственности перед за
коном.

Тем более что порядки 
на местах у  нас все еще ос
тавляют желать много луч
шего. Безнаказанно занима
лись сбором выращенного 
опийного мака заготовщики 
«белой смерти» в Ургут- 
ском районе.

Только появление верто
лета опергруппы Министерст
ва внутренних дел застави
ло их прекратить свое про
тивозаконное дело. Приме
чательно, что в этом райо
не сотрудниками уголовного 
розыска выявлено около сот
ни гектаров маковых посе
вов. Налицо мы имеем здесь 
беспечность, попустительст

во со стороны местных влас
тей, если не хуже... Анало
гичная ситуация в Денаус- 
ком и Байсунском районах 
Сурхандарьинской области, 
в ряде районов Каракалпак- 
стана.

—  Алишер Джураевич, 
мы много раз слышали и 
читали о том, что борьба с 
наркоманией, с наркобизне
сом —  забота ие только 
милиции, а всей обществен
ности, каждого честного че
ловека. Что, люди в самом 
деле помогают вам? Или это 
опять лишь декламация?

—  В самом деле помога
ют. И таких людей много, 
чье высокое понимание свое
го гражданского долга и ак
тивное участие в проведе
нии операции «Черный мак» 
в прошлом году заслужили 
поощрение министра. По по
нятным причинам ни наз
вать их имена, ни сослаться

чей обеспечить безопасность 
наших добровольных помощ
ников. У  нас есть для этого 
возможности, надежные ис
пытанные средства. Напомню 
телефоны в Ташкенте, по ко
торым каждый гражданин 
может, в случае необходи
мости, обратиться к нам) из 
любой точки республики: 
55-80-13, 54-63-68. Конфи
денциальность контакта га
рантируется.

—  А  каковы все же реаль
ные прогнозы борьбы с нар
кобизнесом в Узбекистане?

—  Мы не хотели бы пред
ставлять их чересчур пес
симистичными. но весьма да
леки также и о̂т того, что
бы смотреть на положение 
дел через розовые очки. 
Слишком неравны сегодня 
силы, преступный мир име
ет пока перед нами солид
ную фору, хотя ему, каза
лось бы, противостоит вся 
мощь государства, его пра
воохранительной системы. 
Реально же в республике 
имеются всего 90 офицеров 
милиции, в функции ко
торых заложена борь
ба с наркобизнесом. И 
те на практике нередко от
влекаются для выполнения 
иных заданий по линии уго
ловного розыска.

Дополнительные проблемы 
рождает и несовершенство на
шего законодательства, В 
нем, в частности, не предус
мотрена никакая ответствен
ность руководителей хо
зяйств, административных 
работников за бесконтроль
ность в использовании зем
ли. участков, выделенных 
частным владельцам или 
арендаторам. Потому и про
израстает порой на этих на
делах, вместо нужной людям 
сельхозпродукции, «белая 
смерть» в виде опийного ма
ка и конопли.

Пять лет назад при быв- 

ционный совет по борьбе спример я не могу. Пусть не 
с колумбийской, а с нашей 
доморощенной наркомафией 
имеем дело, но это все-таки 
мафия, не брезгующая ни
чем из арсенала преступных 
средств.

Сдается мне, что из этого 
же арсенала поднятая в пос
леднее время некоторыми 
средствами массовой инфор
мации кампания травли так 
называемых «доносчиков», 
осуждения сотрудничества 
граждан с правоохранителя
ми. Я бы никак не смог наз
вать доносчицей мать, сжи
гаемую человеческой трево
гой за своего сына и оказав
шуюся перед выбором: либо 
обратиться за помощью к 
нам, либо дать ему про
пасть в наркотической безд
не. Вполне понятна мне и 
гражданская боль человека, 
который не хочет мириться 
с тем, что по соседству дель
цы от черного бизнеса обра
зовали притон, где ради на
живы калечат молодежь...

Должен прямо сказать, 
что без активнейшего учас
тия населения эффективность 
борьбы с наркоманией будет 
очень низкой. В свою оче
редь, разоблачая и ликви
дируя с помощью людей 
преступные гнезда, мы счи
таем столь же важной зада-

)орь 
>1Й 1наркоманией, который на ос

нове общереспубликанской 
программы не без успеха 
направлял в единое русло 
усилия и возможности раз
личных министерств и ве
домств. Затем совет, как го
ворится, благополучно «по
чил в бозе», а борьба с нар
комафией в республике ос
талась уделом и заботой 
лишь двух министерств —  
Минздрава и МВД...

Думается, есть настоятель
ная необходимость в том, 
чтобы возродить такой об
щереспубликанский коорди
нирующий центр, а также 
провести реорганизацию в 
самих органах внутренних 
дел, выделив в самостоя
тельную службу аппарат опе
ративных работников, за
нимающихся исключительно 
борьбой с наркобизнесом. 
Этот бизнес всегда переп
летается с корыстными прес
туплениями, самой мрачной 
уголовщиной и правонаруше
ниями против общественноге 
порядка, так что создание 
самостоятельной специали
зированной службы отнюдь 
не ослабит общих усилий в 
борьбе с преступностью.

(Пресс-бюро МВД Рес
публики —  У з Т А Г ).

ВЫРУЧАТ ЗЕРНОВЫЕ

Четыре мельницы^ постро
енные в кишлаке Шунур- 
мерган мархаматского колхо
за имени Ильича, стали да
вать первую продукцию. Ра
боты у  мельников хватает. 
Ведь многие дальновидные
сельчане всерьез увлеклись

зерноводством на своих при
усадебных участках. Причем 
в расчете на гектар получкют 
по 50— 60 центнеров зерна. 
К тому же колхоз помогает, 
обеспечивая пшеницей, а что
бы и в будущем хватало 
хлеба, хозяйство выделило 
300 гектаров пашни под ози
мую пшеницу. Кроме того.

60 гектаров засеяли зерном 
владельцы личных участков. 
Весной, после уборки ози
мых, на этих землях будет 
возделываться рис.

(УзТА Г).

Андижанская область,
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в  связи с обретением Республикой Узбекистан 
независимости предстоит широкая правовая 
реформа, призванная обеспечить главенство 
Основного Закона (Конституции) в структуре 
источников права, прямое и непосредственное 
действие конституционных норм. Новые условия 
хозяйствования, гуманизация н демократизация 
общественной жизни, необходимость усиления 
профилактики правонарушений —  все это требует 
внести коренные изменения в уголовное, 
административное, процессуальное и другие 
отрасли законодательства.

Первостепенное внимание намечено уделить 
всестороннему обогащению прав личности, 
ее правовой защите, упрочению гарантий политических, 
экономических, социальных прав и свобод людей.
Поэтому среди первоочередных задач правовой 
реформы —  существенное повышение роли суда 
в защите прав человека, неукоснительное соблюдение 
презумпции невиновности, состязательности, 
гласности н других демократических 
принципов. Этого можно добиться, сделав суд 
подлинно независимым, освободив судей от любого 
вмешательства в их деятельность.

До сих пор много разговоров о 
«телефонном праве», «газетном праве» и иных способах 
оказания давления на судей, покушения на их 
самостоятельность, независимость. Однако всегда 
замалчивалось, что судьи в первую очередь 
зависимы от прокурорского надзора и опеки 
органов юстиции. Вот этн-то наболевшие проблемы 
и высветились на заседании научно
консультативного совета при Верховном суде 
Республики Узбекистан. В заседании совета 
приняли участие члены Верховного суда, 
председатели областных судов, ученые, 
представители Прокуратуры и Минюста 
республики. В повестке дня —  один вопрос: 
предварительное обсуждение проекта Закона 
о Верховном суде Республики Узбекистан, 
разработанного большой группой юристов —  
как ученых, так н практиков. Вел заседание 
председатель Верховного суда У . К. Мингбаев.

дет грубым вмешательством 
в деятельность суда.

Руководство республики 
подтвердило свое уважение к 
суверенной судебной власти 
и при окончательном разре
шении «хлопковых дел». 
Именно это обстоятельство 
в решающей степени позво
лило Верховному суду рес
публики заявить, что «хлоп
ковые дела» —  коллизия 
между незаконными дейст
виями органов исполнитель
ной власти и правами граж
дан, и что в такой ситуации 
весы правосудия должны 
склониться в пользу естест
венных, неотъемлемых прав 
и свобод человека.

Было на заседании отме
чено. что статья I проекта 
является решающей и полу
чает развитие в других по
ложениях данного закона. 
Эта норма должна быть под
нята на уровень конститу
ционного закона, в котором 
необходимо четко и недвус
мысленно сформулировать 
принципы разделения влас
тей, иначе мы можем ока
заться в положении «ста
линской», а также и ныне 
действующей Конституции, 
где судебная власть вообще 
не упоминается.

Основательно обсужда
лась статья 2 проекта, где к 
компетенции Верховного 
суда, кроме осуществления 
правосудия и высшего судеб
ного надзора, отнесено и ор
ганизационное руководство

сочайший профессионализм, 
опыт и ответственность. 
Именно этим объясняется 
отказ в статьсГ 9 проекта от 
участия народных заседа
телей, которые, как правило, 
не являются юристами, при 
осуществлении правосудия 
в Верховном суде.

Абсолютно овежая в на
шем законодательстве нор
ма, и я ей был готов апло
дировать —  все-таки в каж
дом деле последнее слово 
должны говорить специа
листы. Тем более когда 
решаются людские судьбы! 
Но, к Сожалению, никто из 
участников заседания не 
обратил внимания на эту 
статью, не изложил по ней 
свое мнение, хотя доклад
чик подчеркивал ее значи
мость. И лишь председа
тель Ташкентского област
ного суда А . Липатов, ко
торый сидел рядом, сказал 
мне: «Это ^важное, просто 
необходимое положение, 
которое сведет почти на нет 
число судебных ошибок».

В статье 15 проекта речь 
идет о составе пленума Вер
ховного суда, но не указы
вается на обязательное уча
стие прокурора в его работе. 
Новинка! И она высветила 
далеко не нормальные взаи
моотношения между судом 
и прокуратурой. Прокурорс
кого надзора за судами не 
было и нет в цивилизован
ных странах. А  в Турции, 
например, главный проку

ном, не терпящим возраже
ний. На что отреагировал 
председатель Верховного 
суда У. К. Мингбаев: «Так 
нельзя выступать... А  то по
лучается, что если над на
ми не будет прокурорского 
надзора, то мы все разва
лим. Да, судебные ошибки 
есть, но мы их способны са
ми исправлять».

Этот маленький «конф
ликт» красноречив, он сви
детельствует, что есть силы, 
стремящиеся подмять под 
себя все и вся, установить 
надзор чуть ли не над самим 
Всевышним.

А  разве органы прокура
туры не имеют недостатков, 
разве они безупречны? Та
ким вопросом задался пред
седатель Ташкентского об
ластного суда А . Липатов. И 
ответил: «Нет, и они не бе
зупречны и допускают не
мало нарушений законности. 
Если, как говорил Б. Пула- 
тов, 40 процентов судебных 
ошибок исправляется по 
протестам прокуроров (уве
рен, эта цифра явно завыше
на), то остальные —  выше
стоящими судами. А  если соз
дадим совершенные зако
ны, то суды готовы обой
тись без института проку
рорского надзора. Под
держиваю я и положение 
о несменяемости судей. Ес
ли их ограничивать сроками, 
то они останутся зависи
мыми. Не понравится, к 
примеру, министру юсти-

Обсуждение проекта, затя
нувшееся на несколько ча
сов. проходило в ■ основном 
спокойно, но весьма прин
ципиально, а по некоторым 
положениям (всего в проек
те 51 статья) —  даже, я бы 
сказал, непримиримо. С док
ладом выступил первый за
меститель председателя Вер
ховного суда А . Палван-За- 
де. Весь доклад не представ
ляется возможным опублико
вать, да в этом и нет необ
ходимости, так как большин
ство норм проекта закона не 
вызывало споров, принципи
альных разногласий. Поэто
му я, автор данной публика
ции, приведу лишь те фраг
менты доклада, которые 
вызвали острую дискуссию, 
и те возражения или пред
ложения,’ которые изложили 
выступающие, оставляя за 
собой право комментировать 
их.

Выразив надежду, что при 
обсуждении проекта закона 
не возобладают ведомствен
ные амбиции, не проявится 
стремление перетянуть
одеяло на себя, что все бу
дут руководствоваться лишь 
интересами граждан и рес
публики. желанием внести 
свою лепту в дело построе
ния правового государства, 
докладчик по «косточкам» 
разобрал конкретные нор- 
Л1Ы. привел свои доводы и 
аргументы в поддержку по
зиции разработчиков данно
го проекта закона. Наиболее 
важное концептуальное поло- 
;кение заложено в статье
I. где {Зерховный суд приз
наете;! высшим судебным ор
ганом, обладающим незави
симой судебной властью, осу
ществляемой на всей терри
тории Республики Узбекис
тан.

из ДОКЛАДА А. ПАЛВАН-ЗА- 
ДЕ: «при проаадании реформы 
наша ота«тств*нность много
кратно возрастает в условиях, 
когда Узбекистан объявил о 
своей независимости, когда 
разрушен железный занавес, 
когда республика начинает вхо
дить в мировое сообщество. 
Поэтому наше законодательст
во, прежде всего направленное 
на обеспечение прав и сво- 

; бод человека, должно соответ- 
«-твовать общепринятым между-

I народно-правовым нормам, что,
' безусловно, повысит престиж 
, республики в глазах других 

цивилизованных правовых го
сударств».

Именно С этих позиций, 
как заявили директор Инс
титута философии и права 
А. Саидов и другие высту
пающие, должна быть разра
ботана концепция судебно
правовой реформы в Респуб
лике Узбекистан. В этом пла
не ряд крупных новелл прин
ципиального характера содер
жится и в обсуждаемом про
екте Закона о Верховном су
де. который в ближайшей 
пе1кпективе, как и Закон о 
Прокуратуре, Закон о судо
устройстве, и ряд других, со- 
став1гг фундамент реформы.

из ДОКЛАДА А. ПАЛВАН-ЗА- 
ДЕ: «Вопрос о независимости 
судов, о разделении властей по 
существу оставался нерешеи- 
ным за все годы Советской 
власти, что более чем понятно 
в условиях тоталитарного ре
жима, где любые демократичес
кие институты либо подавля
лись, либо просто деклариро
вались. Неудовлетворенность 
народа деятельностью суда 
обуславливалась тем, что его 
роль в обществе была прини
жена, в определенной мере 
он был одним из управляемых 
элементов общей администра
тивно-командной системы. Как 
тут не вспомнить репрессия 
30—50-х годов, беззастенчивое 
V грубое давление на суды, 
оказанное по делам, расследо
ванным группой Гдляна и Ива
нова по так называемым 
«хлопковым делам», когда Вер
ховным судом реабилитирои-
ны более трех тысяч невин
ных граждан республики. Све
жи еще в памяти бесконечные 
вызовы судей в партийно-со
ветские органы, дача им пря
мых указаний по конкретным 
делам. Мы должны извлечь 
уроки из этих чудовищных яв
лений».

Действительно, в обществе, 
где вошло в привычку скан
дировать лишь «мудрые» 
лозунги, а не уважать за
кон, еще не преодолен мас
совый догматизм. Одна из 
догм, которую лицемерно 
проповедовали десятилетия
ми те. кто вершил беззаконие 
и не нес за это ответствен
ности: у  нас все равны перед 
законом. Парадоксально, но 
миллионы людей верили в
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это, несмотря на очевидное 
попрание элементарных прав 
человека. Ныне поставлена 
задача обеспечить реальное 
равенство всех и каждого 
перед законом, создать го
сударство, которое было бы 
в состоянии защигДать своих 
граждан от произвола. То 
есть речь идет о том, чтобы 
превратить старую догму, не 
соответствующую реальной 
действительности, в обяза
тельное условие жизни на
шего общества.

Одним из тяжких послед
ствий тоталитаризма являет
ся то, что категория прав 
человека, связанная с идеей 
защиты личности, засло
нялась перечислением ее 
обязанностей. Для эффек
тивной деятельности судов 
крайне важен отказ от од
нобокого, карательного по
нимания права, укоренение в 
общественном сознании, что 
право —  это прежде всего 
инструмент защиты челове
ка. Именно об этом, порой 
эмоционально, но убедитель
но говорили заслуженный 
деятель науки республики, 
профессор Б. Ахмедов, док
тор юридических наук, про
фессор Г. Абдумажидов, 
председатель Самаркандско
го областного суда А . Тух - 
ташов, заместитель директо
ра Института судебной экс
пертизы М. Биркин. Закон 
превыше всего! «Мы всегда 
должны помнить, —  отметил 
А . Палван-Заде, —  что 
должностные лица любого 
ранга приходят и рано или 
поздно 5'ходят, а законы при
нимаются для народа и на 
десятилетия». «Да, закон 
должен служить человеку, 
ибо ох тюрьмы и сумы ник
то не застрахован»,—  заявил 
с трибуны председатель Выс
шего арбитражного суда рес
публики Р. Хачатуров, выз
вав добрый смех в зале. Выс
тупившие поддержали док
ладчика и в том, что требо
вание о независимом суде —  
далеко не прихоть судей, а 
право каждого человека. Это 
право закреплено в статье
10 Всеобщей декларации 
прав человека, в Основных 
принципах независимости су
дов, иных актах междуна
родного права, принятых Ор
ганизацией Объединенных 
Наций, членом которой в не
далеком будущем станет и 
наше государство —  Рес
публика Узбекистан.

Докладчик и выступавшие 
подчеркивали, что на уровне 
законодательных органов в 
целом осознана необходи
мость ввести государствен
ные преобразования на базе 
теории разделения властей. 
С удовлетворением было от
мечено, что в своих выступ
лениях Президент республи
ки И. А . Каримов неодно
кратно высказывал настоя
тельную необходимость реа
лизации этого основопола
гающего принципа государст
венного устройства. Более 
того, приверженность прин
ципу самостоятельности и 
независимости судебной влас
ти И. А . Каримов уже подт
вердил в ряде своих конкрет
ных действий. Вспомните, 
например, осень минувшего 
года, когда на сессии Вер
ховного Совета группа де
путатов пыталась навязать 
обсуждение конкретного уго
ловного дела, но Президент
решительно отверг эти тре
бования, заявив, что это бу

судами. Ныне такое оргру- 
ководство —  в руках Мин
юста: оно подбирает судей
ские кадры, занимается воп
росами материально-техни
ческого обеспечения судов.

из ДОКЛАДА А. ПАЛВАН-ЗА
ДЕ: «Мы понимаем, что данное 
положение может вызвать се
годня определенные возраже
ния. Мы готовы обсуждать эту 
непростую проблему и найти 
наиболее оптимальное решение, 
но ни а коем случае не нару
шая при этом принцип разде
ления властей. Ведь Минис
терство юстиции пока являет
ся органом исполнительной 
власти и входит в состав Каби
нета министров. Спрашивается, 
если органы юстиции сами под
контрольны правительству, а в 
областях уже и хокимам, как 
же они могут защищать неза
висимость судей?! Отсюда нет
рудно предположить, укрепится 
ли положение суда, если не 
освободить его от руководства, 
которое само зависимо. Дру
гое дело, если Министерству 
юстиции а законодательном по
рядке будет дан статус органа 
правосудия.

Есть суждения, что в судах 
столько недостатков, что ос
вобождение их от контроля ор
ганов юстиции повлечет сни
жение чувства ответственнос
ти у судей, и повышения от
ветственности рассчитывают 
добиться не с помощью ре
формы, а за счет двойного ру
ководства судебной системой. 
Но здесь происходит явная под
мена тезиса. Мы не против 
контроля как такового, мы 
против его раздвоения — ког
да вышестоящий суд требует 
одно, а органы юстиции — 
несколько иное. И различие их 
подходов запрограммировано 
заранее, поскольку вышестоя
щие суды интересуются содер
жанием судебной деятельнос
ти, а органы юстиции — ее 
формой. Между тем в судеб
ной деятельности невозможно 
без ущерба для дела отделить 
форму от содержания. Поэто
му весь контроль за судами 
должен быть сосредоточен в 
вышестоящих судах. В самом 
деле, почему должно торжест
вовать мнение, что суд — един
ственный из всех правоохрани
тельных органов — нуждается 
а двойном руководстве? Если 
это оставить так, то надо «пос
тавить крест на движении к 
правовому государству».

Далее докладчик отме
тил, что необходимо значи
тельно демократизировать 
практику формирования кад
ров судей, полностью пере
дав эти функции квалифи
кационным советам судей. 
В статье 8 проекта вводит
ся принцип несменяемости 
судей Верховного суда, что 
является одной из самых 
главных гарантий их неза
висимости. Во многих стра
нах мира институт несменя
емости судей действует уже 
веками. Например, в Анг
лии, Турции, Австрии, СШ А, 
Египте, Индии, Испании и 
ряде других. Заложен этот 
принцип и в проекты кон
ституций России и Украи
ны.

На это возразил А . Саидов: 
«Но ведь некоторые ученые 
Запада как раз сейчас высту
пают против пожизненного 
назначения судей. Так что 
не следует слепо копировать. 
И еще; обсуждаемый закон 
надо все-таки рассматри
вать вместе с Законом о 
судоустройстве —  они вза
имосвязаны». Увы, А . Саи
дов не обосновывал свои воз
ражения. Сказал —  и все! 
Но ведь принцип несменяемо
сти судей —  важнейший 
элемент правового государ
ства, и в названных выше 
странах ок оправдал себя на 
все сто.

Известно, что Верховный 
суд республики нередко 
выступает в роли суда пер
вой инстанции, рассматри
вая исключительно слож
ные И многоэпизодные дела. И здесь необходимы вы

рор назначается из канди
датов, выявленных тайным 
голосованием коллегией Выс
шего кассационного суда из 
числа своих членов. В СССР 
же прокурорский надзор 
введен в 1933 году, когда 
начались массовые репрес
сии. Нужен был глаз да глаз 
за судьями, а то, не дай 
Бог, начали бы «своевольни
чать», выносить оправда
тельные приговоры.

из ДОКЛАДА А. ПАЛВАН-ЗА
ДЕ: «Мы говорим, что сердце
виной реформы является обес
печение независимости суда. 
Но разве суд может быть не
зависимым, находясь под над
зором отнюдь несудебного ор
гана! А как быть с принци
пом состязательности? Какое 
же это состязание, если, преж
де чем решить какой-либо воп
рос, суд должен выслушать не 
что-нибудь, а заключение по 
нему прокурора. Состязатель
ность процесса во все време
на и у всех цивилизованных 
народов полностью исключала 
наделение прокурора какими- 
либо особыми полномочиями, 
которых н« было бы у другой 
стороны в процесса. Еще боль
шим анахронизмом выглядит 
право прокурора на приоста
новление судебных решений.

Да, прокурор дэлжен быть 
носителем обвинения, обла
дать всем объемом прав для 
продолжения в суде уголовно
го преследования от имени 
государства. Однако эта функ
ция ни в коей мере не долж
на подменяться надзором за 
судом. Процессуальное верхо
венство принадлежит только 
суду. Мы выступаем за силь
ную прокуратуру, но в суде 
прокурор должен занять подо
бающее ему место — стороны 
в судебном процессе, на какой 
бы стадии не рассматривалось 
дело. Сегодня в силу малочис
ленности штатов органы про
куратуры не в состоянии обеспе- 
чнтц участие прокуроров в су
де по всем без исключения 
делам, как полагается по зако
ну. И суд вынужден выполнять 
не свойственную ему функ
цию обвинения, тогда как эта 
обязанность возложена на 
прокуроров».

В результате реформы 
наша судебно-правовая сис
тема должна освободиться 
от всех проявлений тотали
таризма. Однако старые 
догмы’ по-прежнему вла
деют умами. Причем мно
гие, кто сегодня исповедует 
эти догмы, не чувствуют 
потребности их менять, не 
нуждаются в новых зако
нах. Обескуражило выступ
ление. представителя Про
куратуры республики Б. 
Пулатова, который раздра
женно заявил, что роль про
куратуры в этом проекте 
закона просто игнорирует
ся. А  ведь это далеко не 
так. Обосновывая необхо
димость сохранения инсти
тута прокурорского надзо
ра за судами большим чис
лом судебных ошибок, Б. 
Пулатов договорился до то
го, что заявил о надобности 
установления прокурорско
го надзора за деятельностью 
Конституционного суда рес
публики. Ему возразили 
дружным порицающим сме
хом, а Р. Хачатуров пря
мо сказал: «Нет, над Кон
ституционным судом не 
нужно устанавливать како
го-либо надзора...». Б. Пу
латова это не смутило, он 
продолжал: «Ошибок, не
достатков и пробелов мно
го и в деятельности Вер
ховного суда. Поэтому 
контроль нужен, прокурор
ский надзор останется... 
Кстати, Россия оставила 
институт надзора в Законе 
О Прокуратуре. Координа
ционную роль Минюста то
же надо сохранить...». И 
все это говорилось катего
рично, повелительно, то

ции какой-то судья —  сни
май его... В целом я удов
летворен предложенным 
проектом закона, но солида
рен с теми, кто высказался 
за его обсуждение одновре
менно с проектом Закона о 
судоустройстве».

Корректным было вы
ступление заместителя ми
нистра юстиции Б. Махси- 
това, но он потянул одеяло 
на свое министерство, от
стаивая право оргруковод- 
ства судами, обеспечения их 
материально - техническими 
ресурсами. И эту позицию 
в какой-то степени раз
делил доктор юридичес
ких наук, профессор Г. 
Саркисянц. Он говорил: 
«Должен быть единый по
рядок рассмотрения дел в 
судах всех уровней. Но 
идет война законов, война 
ведомств. Скажите, как 
Минюст будет определять 
возложенную на него пра
вовую политику, если 
у йего даже судей отни
мают? —  задался вопросом 
ученый. —  Пусть Минюст 
занимается оргвопросами. Не 
все у нас плохо, у  нас 
есть положения, которыми 
восхищаются зарубежные 
юристы... В Конституцию 
республики еще не внесены 
изменения о худе, а мы 
спешим с принятием этого 
закона. Надо все проблемы 
судов включить в один ком
пактный закон. Что касает
ся прокуратуры, то от нее 
надо отсечь дачу заключе
ний после рассмотрения 
протестов. А  право прино
сить протесты за ней надо 
сохранить. Все, что помогает 
правосудию, надо сохра
нить!»

По поводу выступления 
представителя республиканс
кой прокуратуры высказал
ся и Р. Хачатуров: «Когда 
мы записали, что в плену
ме Высшего арбитражного 
суда должен участвовать 
прокурор республики, то 
прокуратура это положение 
отвергла. А  сейчас, когда 
речь идет о Верховном суде,
—  отстаивает свои интере
сы. Совершенно не могу 
помять такую позицию! Се
годня во главу угла надо 
поставить интересы граж
данина! Человека! Надо 
разработать общую кон
цепцию судебно-правовой 
реформы».

Много, очень много было 
высказано дельных, суще
ственных замечаний, пред
ложений. И нет сомнений, 
что они будут учтены, что 
проект Закона о Верховном 
суде Республики Узбеки
стан будет тщательно дора
ботан, прежде чем его на
правят для обсуждения в 
Верховный Совет респуб
лики. Но нельзя согласить
ся с теми, кто. отдавая 
должное праву, отдает по
клон и старым догмам, ко
торые, как показал горький 
опыт десятилетий, приводят 
зачастую к бесправию. Го
сударство обязано нести 
ответственность перед граж
данами, их права должны 
быть надежно защищены л т  
любого произвола власти и 
ее представителей. Править 
д^лжен Закон!

А. КОВАЛЕВ,редактор отдела закон-
ностя и защ иты  прав
человека «Народногослова».

В Узбекистане прошла неде
ля узбекско-индийской друж
бы. Она приурочена к нацио
нальному празднику Индии —  
42-й годовщине Республики 
Индия. По инициативе Узбек
ского общества дружбы и 
культурной связи с зарубеж
ными странами и общества 
«Узбекистан —  Индия» в эти 
дни состоялись встречи твор
ческой интеллигенции, различ
ные выставки, посвященные 
дружбе наших народов.

В Ташкенте состоялось тор
жественное собрание, посвя
щенное этой знаменательной 
дате. Открывая его, председа
тель общества «Узбекистан —  
Индия» К. Махамадалиев ска
зал, что дружба индийского и 
узбекского народов имеет дав
ние и прочные традиции, ухо
дит своими корнями в дале
кое прошлое. Общность на
шего культурного наследия 
ярко ощущается в архитекту
ре, живописи, народных, худо
жественных ремеслах. Инте
рес к Индии в нашей респуб
лике давний и прочный. Мы 
не скрываем своего особого  
уважения, искренней любви и 
симпатии к дружественному 
народу, потому что уверены  
во взаимном характере этих 
добрых чувств. Это подтвер- 
»<давтся многочисленными при
мерами. В ташкентских школах,

носящих имя выдакзщихся ин
дийских деятелей политики и 
культуры, созданы клубы ин
тернациональной дружбы. В 
нашей республике живут и 
творят немало поэтов, писате
лей и художников, композито
ров и кинематографистов, в 
чьем творчестве индийская те
матика занимает большое ме
сто. Примеры разносторонне
го сотрудничества можно най
ти во многих областях эконо
мики и науки, техники и здра
воохранения. Сегодня индий
ским друзьям предоставлена 
возможность сотрудничать с 
промышленными предприятия
ми Узбекистана и работать в 

научно-исследовательских ла
бораториях, бывать в хозяйст
вах, учиться в престижных ву
зах.

Многовековую историю на
ших отношений отличает не
изменный взаимный интерес 
народов к национальной куль
туре, искусству, традициям.

На собрании присутствовал 
Генеральный консул Республи
ки Индия в Ташкенте Ашок 
Кумар Мукерджи. В своем вы
ступлении он подчеркнул 
мысль о том, что самый пос
ледний шаг в укреплении дву
сторонних отношений был сде
лан после проведения в на
шей республике референдума  
о независимости и признани;.

Республикой Индия независи
мости Узбекистана. Соглаш е
ние в области культуры, под
писанное в Нью-Дели, приобре
тает все более конкретные 
формы. Вскоре после возвра
щения из Индии Президента 
И. Каримова в Узбекистан  
прибыла фольклорно-танце
вальная группа индийских ар
тистов, которая с успехом вы
ступила во многих городах 
Узбекистана. В рамках этой 
программы Ташкентскому вос
точному институту от имени 
правительства Индии было вру
чено более пятисот книг —  
произведений индийской ли
тературы. После визита Прези
дента И. Каримова в Индию 
новый импульс развития полу
чили отношения между уче
ными. Президент Академии 
наук Узбекистана М. Салахут- 
динов посетил Индию, и вско
ре протокол о сотрудничест
ве ученых наших республик 
примет конкретные формы. В 
заключение Генеральный кон
сул Республики Индия 
Мукерджи отметил, что дея
тельность Узбекско-индийского  
общества дружбы все болбе 
активизируется. С обменными 
визитами в республиках побы
вали ученые, журналисты, ху
дожники, артисты, школьники.

Л. НИКОЛАЕВА.

з а  р у О е ж о м

. ИНТЕРВЬЮ ИРАНСКОЙ ГАЗЕТЕ
ТЕГЕРАН. (Корр. ТА СС Олег 

Кузьмин). Афганские моджахе
ды предупредили новые неза
висимые государства Средней  
Азии о недопустимости каких- 
либо контактов с режимом  
Кабула. Как заявил •  
опубликованном интервью 
иранской газете «Джомхурийе 
»слами» один из руководите
лей «Движения исламской ре
волюции Афганистана» (ДИРА) 
Насрулла Мансур, нынешнее 
афганское правительство «не 
вечно», и лосле прихода к 
власгм «истинных представите
лей афганского народа» С р ед 
неазиатские республики «по
жнут плодь^ саоей недально

видной политики». По его сло
вам, пЬсле прекращения помо
щи Кабулу со стороны Моск
вы Наджибулла стал получать 
все необходимое, включая 
оружие, из Узбекистана, Тад
жикистана и Туркменистана, а 
также, «согласно достоверной  
информации», из Индии. Ман
сур призвал Иран и Пакистан 
оказать давление на северных 
соседей Афганистана с тем, 
чтобы они прекратили сотруд
ничество с кабульским режи
мом.

Лидер ДИРА остановился 
также на попытках Саудовской 
Аравии принять участие •  аф 
ганском урегулировании, зая

вив, что оно приемлемо толь
ко в том случае, если Эр- 
рияд будет содействовать един
ству моджахедов. Что касает
ся СШ А , продолжал он, то 
цель Вашингтона очевидна —  
не допустить прихода к власти 
в Кабуле независимого ислам
ского правительства. Белый 
дом видит для себя опасность 
в том, что «рядом с ислам
ской Республикой Иран воз
никнет мощное государство, 
опирающееся на привержен
ные исламу силы, которые 
смогли одолеть вооруженную  
до зубов сверхдержаву».

Мансур не отверг возмож
ность политического урегули
рования афганской проблемы. 
Путь к нему лежит через 
трехсторонние встречи Иран —  
Пакистан — моджахеды или 
же через четырехсторонние 
переговоры с участием Моск
вы.

У Б И Т  К А Н Д И Д А Т  

В  П А Р Л А М Е Н Т
ДЕЛИ. (Корр. ТА СС Алексей  

Полянский). Начавшаяся на 
днях в Пенджабе кампания по 
выдвижению кандидатов на 
выборы в парламент Индии и 
местное законодательное соб
рание вызвала активизацию  
террористической деятельнос
ти сикхских сепаратистов, вы
ступающих за отделение этого 
штата от страны и создание 
независимого «государства Ха- 
листан». В воскресенье а ок
руге Бхатинда ими был убит 
кандидат на выборы от ком
мунистической партии Индии 
Харпал Сингх. Как сообщает 
агентство ЮНИ, в городе  
Джаграон в округе Лудхиана 
сикхские боевики устроили 
вчера стрельбу на базаре, убив 
одного и ранив несколько 
человек.

Комментируя события в 
Пенджабе, газета «Хиндустан 
тайме» отмечает, что сикхские 
сепаратисты снова пытаются 
сорвать проведение выборов 
в штате. Это им удалось сд е
лать в июне прошлого года, 
когда от их рук погибли 27 
кандидатов на выборы как от 
различных политических пар
тий, так и независимых. Экст
ремисты пытаются* запугать 
население штата и ограничить 
до минимума его участие в 
выборах, намеченных на 19 
февраля.

Губернатор Пенджаба Су- 
рендра Натх обратился ко 
всем фракциям наиболее вли
ятельной в Пенджабе сикх
ской партии Акали Дал с при
зывом не бойкотировать пред
стоящие выборы. Он также 
заверил население штата в 
том, что правительство примет 
все необходимые меры безо
пасности в ходе проведения 
предвыборной кампании и го
лосования.

КОЛЛЕКТИВНАЯ

ТАМОЖЕННИКИ ОБНАРУЖИЛИ ЗОЛОТО
ДЕЛИ. (Корр. ТА СС Алек

сандр Виноградов). 58 кг золо
та обнаружили таможенники 
аэропорта индийской столицы. 
Слитки, стоимостью свыше де
сяти миллионов долларов, на
ходились в багаже, поступив
шем около двух недель назад 
в адрес одного из палестин
ских дипломатов. Некоторое 
время груз, просвеченный на 
специальном мониторе, не 
вскрывали —  не давало раз

решение министерство иност
ранных дел, тем более что 
■ Дели прибывал Ясир Ара
фат. Однако получать багаж  
так никто и не явился.

Теперь золото, цена на кото

рое в Индии выше, чем на 
мировом рынке, поступит в 
специальные фонды, создан
ные из конфискованных конт
рабандных партий этого дра
гоценного металла.

КАЗНЕНА КОЗА
КАИР. (Корр. ТА С С Олег 

Зуенко). Публичная казнь обык
новенной козы состоялась в 
саудовском городе Сакака. 
Впрочем, коза, как продолжа
ют утверждать некоторые жи
тели города и его окрестно
стей, была все-таки необыкно
венной. Дело в Т0А4, сообщает 
саудовская газета «Араб  
Ньюс», что кто-то пустил слух 
о чудодейственных лечебных 
свойствах молока, надаиваемо
го от этого животного. С  тех 
пор у дома владельца козы 
началось столпотворение ты
сяч людей, жаждущих вкусить 
козьего молока, помогающего

излечивать многие болезни. 
Слава о козе быстро распро
странилась по всей северной 
провинции Саудовской Аравии, 
и вот уже из дальних городов 
и селений в Сакаку начали 
привозить пациентов, страдаю
щих неизлечимыми болезнями. 
Чтобы положить конец стихий
но возникшему паломничеству 
и разговорам о чудодействен
ном молоке, отцы города ре
шили арестовать козу. Решени
ем суда ей была вынесена 
крайняя мера наказания —  
смертная казнь, которая и 
была приведена в исполнение 
в присутствии тысяч людей.

ШЕЙДОСШ

помощь
ВАРШ АВА. (ТАСС). Коллек

тивная акция по оказанию по
мощи странам бывшего СССР, 
в которой примет участие 
Польша, поможет нам в пре
одолении экономических проб
лем, заявил Президент Лех 
Валенса. Он беседовал с жур
налистами в Гданьске, где про
водил конец недели. Прези
дент подчеркнул, что у Поль
ши есть множество товаров, 
которые необходимы на рынке 
восточных соседей, только за 
них там нечем платить. «Те
перь же объединение этих 
двух элементов поможет и 
странам бывшего Советского  
Союза, и нам, поскольку Поль
ша обладает значительным по
тенциалом, который не ис
пользуется из-за нехватки 
средств в странах СНГ», —  
сказал он.

Отвечая на вопрос об ог
раничениях в поставках в 
Польшу с Востока нефти и га
за, Л. Валенса отметил, что он 
давно уже это предвидел и 
говорил об этом, только это
му не придавали серьезного  
значения, либо же предпола
гали, что «МЫ И так не « со
стоянии защититься от такого 
развития событий».

В АШ И Н ГТО Н . ♦Намере
ние администрации С Ш А 
выдвинуть новую крупную 
инициативу по сокращению 
стратегических ядерных воо
ружений находит поддержку 
на Кашполийском холме». 
Так американские средства 
массовой информации про
комментировали выступле
ния в воскресной программе 
телекомпании Си-Би-Эс «Л и 
цом к стране» руководителей 
партийных фракций демокра
тов и республиканцев в сена
те конгресса СШ А. Лидер 
демократического большин
ства Джордж Митчелл и ли
дер республиканского мень
шинства Роберт Доул, отве
чая на вопрос о своем отно
шении к планам президента 
С Ш А Джорджа Буша лик- 
видировать значительное ко
личество стратегических 
ядерных вооружений, в част- 
ностн, ракет наземного бази
рования, заявили, что это 
был бы шаг в правильном 
иаправленни. Как сообщала 
американская печать, во 
вторник Дж. Буш собирается 
объявить в своем послании 
«О  положении страны» о пол
ной ликвидации стратегичес
ких ракет М Х и «Минит- 
мен-3», сокращении числа 
ядерных боеголовок ракет 
«Трайдент-2» на подводных 
лодках и, возможно, прек
ращении разработки ракеты 
«Миджитмен».

НЬЮ -ЙОРК. В радикаль
ном сокращении расходов 
на военные нужды видит 
путь решения экономических 
проблем С Ш А  влиятельный 
американский политик, сена
тор из штата Айова Том 
Харкни, который добивает
ся сейчас выдвижения кан
дидатом от демократической 
партии на президентских вы
борах этого года. «В  своей 
экономической программе, —
заявил он в воскресенье в 
интервью телекомпании Эи- 
Бн-Си, —  я предусматриваю

сокращение военного бюдже
та на 420 млрд. долларов в 
течение ближайших 10 лет. 
280 млрд. долларов я бы 
употребил на экономическое 
возрождение Америки, а ос
тальные 140 млрд. долла
ров —  на сокращение бюд
жетного дефицита». С Ш А сле
дует прекратить действовать 
в духе «холодной войны», 
продолжал Т. Харкни. Нет 
никакого смысла сохранять 
ядерный арсенал более чем 
из 11 тысяч стратегических 
боеголовок. Численность лич
ного состава вооруженных 
сил следует сократить приб
лизительно наполовину.

П АРИ Ж . Проблема с обес
печением безопасности ядер- 
ного потенциала на терри
тории С Н Г «далеко не раз
решена», заявил в воскре
сенье министр иностранных 
дел Франции Ролан Дюма. 
Выступая здесь перед журна
листами по возвращении из 
поездки в столицы четырех 
республик —  России, Украи
ны, Беларуси и Казахстана, 
на территории которых 
находится стратегическое и 
тактическое ядерное ору
жие бывшего СССР, министр 
заявил, что «не полностью 
убежден» в надежности конт
роля за ним. Р. Дюма выс
казал надежду, что на на
меченном на 14 февраля в 
Минске совещании руководи
телей четырех республик 
удастся урегулировать эту 
проблему, но отметил, что 
дискуссии будут «трудными 
и бурными». Агентство 
Франс Пресс отмечает в этой 
связи, что основные проти
воречия, вероятно, возник
нут с Казахстаном. Если 
Украина и Беларусь, имею
щие печальный опыт Черно
быля, стремятся как мож
но быстрее освободиться от 
ядерных арсеналов, то казах
ское руководство, пока не на
зывает конкретных сроков 
решения этой задачи.
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Нет народа без храма

в феврале в Маргилане будет открыто мед
ресе «Санд Ахмад Хужа». А перед этим со
бытием городская газета жМаргилон хакикати» 
поместила объявление о приеме учащихся в это 
духовное училище.

Долго ходили по различным инста1(циям Ш ухрат Муллад- 
жаноа, Захидхаи Ахрароа, Таджихон Тура Исаев, имам-хатиб 
Абдуллаек Абдурахмон Хожи и другие, прежде чем доби
лись положительного решения о аоссоздании духовного 
училища — медресе.

Мы не оговорились, употребив слово «воссоздание». Дело  
в том, что медресе «Саид Ахмад Хужа» было в Маргилане 
давным-давно, но потом его (по известным причинам| зак
рыли, а в помещениях медресе расположился музей. С 
1989 г. при музее открылся кооператив «Зиё», работники ко
торого занялись обучением ребят староузбекскому и араб
скому языкам. Занятия проходили два раза в неделю по два 
часа.

Теперь же кооператив «Зиё» прекратил свое существова
ние, а медресе получило статус духовного училища. На зтот 
счет есть соответствующий документ от 6 января 1992 года 
за подписью председателя городского Совета X. Низомит- 
динова.

Руководит медресе Ш ухрат Мулладжанов — выпускник вос
точного факультета Ташгосуниверситета, долгое время ра
ботавший переводчиком в Сирии, Иране, Иордании, имею
щий богатый преподавательский опыт. Он рассказывает:

— В нашем медресе на первый курс принято более ста 
юношей и девушек. Они будут изучать арабский и англий
ский языки, жономику, основы бизнеса, исламоведение, дру
гие науки. В течение пятилетнего курса обучения получат 
также профессиональную подготовку в какой-то отрасли и 
станут предпринимателями, торговыми работниками, тка
чами, сапожниками, швеями.

— Обучение ведут преподаватели, окончившие высшие и 
среднеспециальные учебные заведения, среди них шесть 
женщин с духовным образованием, которые сдали зкзамены  
на право преподавания в медресе в Духовном управлении 
мусульман Средней Азии.

Мы благодарны всем, кто помог нам в возрождении мед
ресе «Саид Ахмад Хожи».

ные каноны, народные об
ряды и традиции. Именно 
за эти качества муфтий наз
начил его ответственным за

тельства дать информацию о 
самом медресе, авторе его 
проекта.

—  Кирпичное здание мед
ресе будет в четыре этажа — 
это 24 метра высоты, по пе
риметру его расположатся 
восемь минаретов высотой в 
60 метров. Освещение чет
вертого этажа задумано в 
зеркальном исполнении, так

угли. -  Имя его —  усто 
Абдусаттар Хожи Туйчиев 
из Маргилана. В разработке 
технической документации 
приняли участие и его сыно
вья —  Нематулло и Хами- 
дулло. Опытный мастер ,вло 
жил всю свою душу в рабо
ту. До этого по его проектам 
сооружены мечети в Чимкен
те, Чуете, Куве, Бекабаде, в

учение Ибн Сины и других 
просветителей Востока,
пройдут солидный курс тех
нических дисциплин, в пер
вую очередь, по вычислитель
ной технике, ее практическо
му применению.

Физическое совершенство 
просто необходимо богослу- 
жителю. Воспитанники мед
ресе будут заниматься пла-

ВОЗРОЖДЕНИЕ МЕДРЕСЕ
. '
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НАШ  П УТЬ  из медресе 
«Саид Ахмад Хожи» проле
гает в другой край Марги
лана, на улицу имени Вурхо- 
ниддина Маргилоний. Имен
но в конце этой магистрали, 
ведущей в Алтыарык, мест
ные власти г. Маргилана и 
Ахунбабаевского района вы
делили более десяти гекта- 
рор земли под строительст
во медресе имени Вурхонид- 
дина Маргилоний. Этот из
вестный мыслитель Востока 
сам родом из Маргилана. По 
его книге «Хидои Шариф> 
учатся все исламские богос
ловы.

...Снуют самосвалы, под
возя к строительной площад
ке гравий, кирпич, другие 
нужные материалы. Из по
левого вагончика выходит 
начальник строящегося ком
плекса Жалолиддин Жамо- 
лиддин угли. Ему сорок три 
года. Сам родом из Марги
лана. Деятелен, энергичен. 
Строго соблюдает религиоз-

сооружение медресе.
Жалолиддин Жамолиддин 

угли приглашает нас в ва
гончик —  здесь находится 
штаб строительства. Изуча
ем чертежи будущего духов
ного учебного заведения.

—  На выделенной площа
ди, —  рассказывает Жало
лиддин, —  разместятся мед
ресе, мечеть, жилые дома, 
бытовой корпус, столовая, 
вспомогательные объекты. 
Размеры комплекса: длина 
350, ширина 210 метров. 
Удобно то, что медресе рас
положено у развилки авто
страд современного типа, так 
что нет проблем с подъезд
ными путями. Трудности же 
в том, что за наш счет при
дется передвинуть линию 
электропередач. Уже присту
пили к ее реконструкции.

Прошу начальника строи-

что свет будет виден людям 
за полкилометра. Всего в 
медресе будет 282 учебных 
класса (Хужра). В подваль
ных помещениях разместятся 
различные подсобки.

—  Справа от медресе рас
положится мечеть, где смо
гут одновременно молиться 
до 15 тысяч верующих, — 
продолжает информировать 
нас Жалолиддин Жамолид
дин угли. —  Мечеть будет 
носить имя Ахмадали Хала- 
воний —  правоверного му
сульманина из Медины. Да
лее будут построены спор
тивный зал, столовая, бас
сейн. Предусмотрены и под
земные переходы.

О масштабах стройки го
ворят такие цифры. На соо- 
рунсение комплекса необхо
димо 18 тысяч тонн гравия, 
столько же цемента, околб 
пяти миллионов штук жже
ного кирпича, 50 тысяч тонн 
металлопроката. Все это пот
ребует солидных финансо
вых средств —  их соберет 
народ, окажут помощь спон
соры, меценаты из нашей 
республики, арабских стран, 
Афганистана, Ирана, Тур
ции, а также туркестан- 
цы, живущие за рубежом.

—  Особо хочу поведать об 
авторе проекта, —  делится 
Жалолиддин Жамолиддин

других местах. К сожалению, 
напряженная работа отняла 
все силы опытного мастера, 
и он недавно умер, прожив 
на этом свете столько же лет, 
сколько и Пророк наш Му
хаммад. Теперь дело отца 
продолжает его старший сын 
Нематулло Ходжи.

Прошу Жалолиддииа Жа- 
молиддина угли рассказать о 
задачах, которые стоят перед 
новым духовным заведением.

—  Маргиланское медресе 
имени Вурхониддина Марги 
лоний станет своего рода ду
ховным университетом нашей 
республики. Оно будет го 
товить кадры высшей квали
фикации для мечетей Сред
ней Азии. На первый курс 
дневного обучения будут 
приниматься две тысячи 
человек, на заочном отде
лении смогут учиться пять 
тысяч верующих. Срок обу
чения —  пять лет.

Что будут изучать питом
цы медресе? Языки —  араб
ский, русский, английский. 
Богословие, и в первую оче
редь, —  Коран, хадисы. Сун
ну, «Житие пророка Аллаха», 
другие Священные книги 
мусульман. Ознакомятся 
воспитанники и с сутью 
других вероучений. Воспи 
танники медресе будут изу
чать в достаточно большом 
объеме народную медицину.

ва1шем, конным спортом, 
восточными единоборства
ми.

Сегодня главный мударис 
медресе Суярхон Тура Иса
ев — автор многих книг по 
богословию —  продумывает 
во всех деталях учебный 
процесс, чтобы за пять лет 
пребывания в стенах медре
се подготовить эрудирован
ных, интеллигентных, сов
ременно мыслящих служи
телей веры, способных на
править усилия верующих 
на благостные, созидатель
ные дела, призвать их к 
миру, здравому смыслу и 
гражданскому согласию.

Задача же Жалолиддииа 
Жамолиддина угли —  обес
печить непрерывность строи
тельного конвейера, умело 
распорядиться поступающи
ми добровольными взноса
ми людей. Сам он никакой 
зарплаты не получает, так 
же «ак и члены его семьи 
—  вся работа строится на 
общественных началах. Но 
Жалолиддин не был бы 
маргиланцем, если бы не за 
нялся бизнесом.

—  Сейчас я организую 
при медресе .малое пред
приятие «Мадаткор*, —
рассказывает он. —  Оно
будет специализироваться на

выпуске товаров народного 
потребления. Ведем строи
тельство помещений, подго
товили Устав предприятия, 
заключили договоры с са
пожниками, портными, мас
терами по изготовлению ха 
латов, тюбетеек и других 

. нужных людям вещей. Де
сятую часть доходов нап
равим на строительство ме
чети.

Большую моральную под 
держку оказывают нам пи 
сатели Уткур Хашим и 
Нурали Кабул, народный 
поэт республики Эркин Ва 
хидов. Каждую неделю в 
городской газете «Маргилои 
хакикати» (редактор Али- 
жон Шукуров) публикуется 
информация о ходе строите
льства медресе, упоминают
ся фамилии людей, пере 
числивших до(5ровольные 
пожертвования на расчетный 
счет 000700028 в Марги- 
лакском Промстройбанке. 
Недавно Духовное управле 
ние мусуль.ман Среднс11( 
Азии перечислило на этот 
счет полмиллиона рублей.

Идут пожертвования на 
строительство Маргиланс- 
кого медресе имени Бурхо- 
ниддина Маргилоний от му
сульман зарубежья. Крупные 
суммы в долларах пересла
ли маргиланцам жители Са
удовской Аравии: Абдулбо- 
сит Абдухони Намангани —  
из г. Тоиф Шариф, доктор 
Мухаммадсаид Бухари —  
из Мекки. Мухаммад ал 
Вайти. Ахмадали Халаво 
ний —  из Медины. Саппо- 
хон Тура. Абдурахман Хожи 
Тоиф, Рахматулло Кори —  
из Мекки.

Так вот и перею1нулся 
мостик между Маргнланом 
и центрам мусульман мира 
—  Меккой.

Сооружение духовного 
университета в Маргилане 
набирает темп, а люди дума 
ют уже о будущих кадрах 
преподавателей для медресе. 
Сейчас идут переговоры о 
том, чтобы направить сто че
ловек на обучение в арабс
кие страны -с последующим 
их возвращением на препо
давательскую работу в мед
ресе имени Вурхониддина 
Маргилоний.

Решаются и другие проб 
лемы. Их —  предостаточно, 
как .это обычно бывает на 
крупной стройке. Но никто 
не сомневается в том, что в 
не такое уж  далекое время 
осветятся яркими огнями 
зеркальные окна медресе.

Г . Н Е К Л Е С С А .

РАДУГА В ЗАВТРА
Новые мультсериалы 

не изгладили из памяти 
нашей детворы  
приключения
полюбившихся героев —  
Чипа и Дейла.
А кое-кому из маленьких 
ташкентцев и вовсе 
повезло — родители 
водят их в воскресную  
школу «статического 
воспитания, которая 
так и называется;
«Чип и Дейл».

На занятиях музыкой.

пением, сценическим 
искусством, 
хореографией, 
английским языком и ИЗО  
ребята сами становятся 
героями необычных 
историй и сказочных 
похождений, в которые 
отправляются они со своими 
наставниками —  
учителями ташкентских 
школ, руководителями 
художественных студий, 
актерами театров.
Их. знтузиастов

раннего приобщения ребят 
к прекрасному, 
разыскивает и
приглашет к сотрудничеству 
директор школы 
«Чип и Дейл»
Маргарита Александровна 
Никольская.

—  Нынешняя учебная 
программа а средней 
школе для ребят 
трудна, —
рассказывает она. —
И учителям, 
конечно же, не до 
того, чтобы продумывать 
новые, интересные 
формы проведения 
занятий, прививать 
детям любовь и 
творчеству. «Сложно даже 
о легком» —  так бы я 
определила школьную 
методику. Мы же 
работаем по методике 
прямо противоположной.

Уже в названиях секций 
воскресной школы 
содержится подтверждение 
«тому. Нет надоевших 
«учебных групп»,
«нулевок» и т. д. Зато есть 
«Шалуны», «Цыплята», 
«Котята», «Милашки», 
«Маленькие звезды» 
и другие одушевленные 
и неодушевленные 
персонажи из близкого 
и понятного малышам 
мира. По сложившейся 
традиции все названия 
произносятся по-английски.

Тон в игровой учебе 
задает ведущая 
ИЗО-лаборатории  
заслуженный учитель 
РУз, член Союза 
художников

Б. В. Пионтик. Многие 
преподаватели 
воскресной школы 
пользуются в своей 
работе именно ее 
методиками.

В поздравлении, 
посвященном
педагогами «Чипа и Дейла» 
воспитанникам, есть такие 
слова:

Неважно, что юн ты 
и маленький ростом.

Что трудностей много —  
мы ими растем...

Когда нарисуешь всем 
радугу-мостик —  
мы в будущий мир 
по нему перейдем!

Постараемсй же, чтобы 
путь в бучущ ес был у 
наших детей радужный, 
как а «тих стихах.
Мы, взрослые, всему виной. 
Возведем же новые мосты, 
которые бы соединили 
детей с искусством. Им 
друг без друга даже 
сегодня нельзя.

Фото Л. ГРОСМ АНА.

С Т А Р Т  Т Е А Т Р А Л Ь Н О Г О  
М А Р А Ф О Н А  

Спектаклем «Искандер» по 
произведению классика узбек
ской литературы Алишера На
вои в Ташкентском театре уз
бекской драмы имени Аброра  
Хидоятова 24 января открылся 
республиканский театральный 
фестиваль. Этой постановкой 
режиссера Баходыра Ю лдаше- 
ва стартовал семидневный ма
рафон, в который вовлечены 
свыше десяти сценических 
коллективов Узбекистана.

Победитель смотра получит 
право участвовать в региональ
ном фестивале театров рес
публик Средней Азии и Казах
стана, который приурочен к 
международному Дню театра. 
Он пройдет ■ столице Узбеки
стана под девизом «Нав- 
руэ-92». Местом открытия 
выбран театр узбекской дра
мы имени Аброра Хидоя
това —  этот коллектив уже 
был лауреатом первого тако
го смотра.

(Корр. УэТАГ).

Осенью 1941 года в Таш
кенте в числе многих эвакуи
рованных в связи с войной 
ученых оказался востоковед с 
мировым именем, член-коррес
пондент Академии наук С С С Р  
Евгений Эдуардович Бертельс 
(1880— 1957). Делом всей жиз
ни ученого было исследование 
персидской, таджикской, уз
бекской, азербайджанской, 
туркменской, турецкой литера
тур на протяжении всей их 
многовековой истории. Им был 
написан целый ряд моногра
фий, посвященных жизни и 
творчеству Фирдоуси, Навои, 
Джами, Низами, подготовлены  
сотни научных и научно-по- 
пулярных работ, изданы уни
кальные восточные рукописи. 
Сорок работ Бертельса были 
переведены на восточные и
западноевропейские языки и 
изданы во многих странах 
мира.

Плодотворно трудился Бер- 

тельс и в те годы, когда он 

находился в Уэбакистан*. Он

Красная книга культуры

в годы войны

учредитель: Верховный Совет Республики Узбекистан

вел активную научно- педаго
гическую деятельность в Ср ед 
неазиатском государственном  
университете, воспитал многих 
талантливых узбекских восто
коведов. Параллельно Евгений 
Эдуардович работал над иссле
дованием на тему «Роман об 
Александре и его главные вер
сии на Востоке».

За заслуги перед Узбеки
станом в 1944 году ученому 
было присвоено звание заслу
женного деятеля науки р ес
публики. В этом же году Бер- 
тельс был избран членом-кор-
респондентом Академии наук 
Ирана.

Живя В Узбекистане, Бер
тельс постоянно интересовал
ся ноаинками современной уз

бекской литературы. О б этом 
свидетельствует, например, 
рецензия, датированная нояб
рем 1945 года и хранящаяся 
в Государственном архиве. В 
ней Е. Э. Бертельс высказы
вает свое мнение о книге уз
бекского писателя М. Асимова 
(Миркарима Асима) «Отрар». 
Вот несколько сокращенный 
текст этой рецензии.

«Историческая повесть М. 
Асимова «Отрар» примыкает 
к серии написанных им ранее 
повестей и новелл из нетории 
народов Узбекистана и пове
ствует о начале монгольского 
завоевания Средней Азии. Она 
написана живо, увлекательно 
и с достаточной точностью  
воспроизводит события XIII в.

к  числу особенных положи
тельных ее качеств нужно от
нести прекрасный узбекский 
язык — простой, живой и вме
сте с тем вполне литератур
ный.

Считаю, что «та небольшая 
книга может явиться хорошим 
чтением для узбекского юно
шества, значительно облегчит 
ему ознакомление с историей 
родной страны и вызовет ин
терес к дальнейшему в нее 
углублению. Появление ее в 
печати я считал бы безуслов
но желательным. Нужна лишь 
небольшая редактура, уточне
ние написания некоторых мон
гольских имен собственных и 
некоторых терминов...».

Вскоре после написвния

этой рецензии повесть «От
рар» вышла в свет. А писатель 
Миркарим Асам, произведе
ние которого получило высо- 
,1ую оценку знаменитого вос
токоведа, и в дальнейшем  
создавал увлекательные книги 
об истории родной земли, 
знакомил узбекских читателей 
с переводами русской класси
ческой литературы.

В 1946 году Е. Э. Бертельс 

покинул Узбекистан, но до 

конца своей жизни не поры

вал связей с узбекскими уче

ными, интересовался новинка

ми узбекской литературы. В 

50-х годах он занимался изу

чением узбекского народного 

эпоса «Алпамыш». В 1956 году 

ученый был избран почетным 

академиком Академии наук 

Узбекистана.
А. МИЛИРУД.

н ш в н н н н н ш

Анона
Л Ю Б И Т Е Л Я М  М О Д Ы

и всем, кто хочет красиво, эле
гантно, эффектно одеваться 
—  театр моды «Азия» прово
дит аукцион одежды. На «тот 
раз вам предложат пальто, 
весенне-осенние костюмы, на
рядные платья. Перед аукцио
ном — яркая шоу-программа с 
показом моделей одежды, 
разработанной в театре моды  
«Азия».

Всем, кто заинтересо
вался, сообщаем адрес: 
улица Полторацкого. 29, 
театр моды «Азия». Аук
цион проводится в воскре 
сенье, 2 февраля в 15.0»/. 
Желаем удачной покупки!

с п о р т
Н А АЛ Л ЕЯ Х П АРК А

в Термезе завершилось ко
мандное первенство Узбеки
стана по легкоатлетическому 
кроссу и спортивной ходьбе. 
Но на турнир приехали пред
ставители всего восьми обла
стей республики. Не участво
вала традиционно сильная 
команда Ташкента. Объяснение, 
характерное для наших дней 
— отсутствие средств.

Трасса была проложена по 
аллеям городского парка 
«Дустлик». Мужчинам пред
стояло преодолет!^ двенад

цать километров, женщинам, 
юниоркам —  по 5, девушкам  
—  3. Ю ниорам н юношам, со
ответственно — восемь и пять 
километров. У ходоков дис
танции были длиннее —  двад
цать, пятнадцать, десять и 
пять километров.

На высшую ступеньку пье
дестала почета поднялись 
спортсмены Ташкентской обла
сти, далее —  команда Ф ер 
ганской и Андижанской об
ластей.

(Корр. УзТАГ].

СУД НАД т с о т н
НЬЮ-ЙОРК. Экс-чемпиону 

мира по боксу среди профес
сионалов тяжеловесу Майку 
Тайсону предстоит нелег
кий «бой*: в американском 
городе Индиа:наполисе он 
предстал перед судом по об
винению в изнасиловании од
ной из участниц прошлогод
него конкурса «Мисс черная 
Америка».

Если вина Тайсона будет 
доказана, ему грозит тюрем
ное заключение сроком 63 
года.

18-летняя девушка, чье 
имя держится в секрете, у т 
верждает. что встретила 
Тайсона на репетиции кон
курса и согласилась поехать 
с ним в гостиницу, где бок- 
'зер изнасиловал ее.

.Экс-чемпион мира не от

рицал. что вступил в поло
вую близость с претендент
кой на звание «Мисс черная 
Америка», но заявил, чт» 
это произошло по обоюдно
му согласию. «Я  невиновен», 
-  сказал Тайсон журналис
там перед началом суда.

«Секундантами» Тайсона 
наняты известные американ
ские адвокаты Джеймс 
Войлз и Винсент ФуЛлер, 
которым в свое время уда
лось добиться признания не
виновным Джона Хинкли, 
обвиненного в покушении на 
президента СШ А Рональда 
Рейгана. Как сообщило 
агентство АП , ежедневный 
гонорар каждого из них со
ставляет 5 тысяч долларов.

( Т А С С ) .

И Ш Ь  т  НЕ н ш ь ?
СТОКГОЛЬМ , с медицин

ской точки зрения нет при
чин не допускать Мэджи
ка Джонсона к играм в со
ставе баскетбольной сборной 
СШ А на летней Олимпиаде 
в Барселоне, заявил член 
медицинской комиссии Меж
дународного олимпийского 
комитета Арне Лундквист. 
Как известно, знаменитый 
игрок профессионального 
клуба «Лос-Анджелес лей- 
керз» заявил недавно, что у 
него в крови обнаружен ви
рус СПИД. После этого он 
покинул свой клуб, однако 
выразил желание выступить 
на барселонской Олимпиаде.

«Насколько мы знаем, 
СПИД передается только при 
весьма тесном контакте», —  
подчеркнул Лундквист. Он 
уточнил, что вопрос о Мэд
жике Джонсоне не обсуж

дался в медицинской комис
сии МОК, но может быть 
рассмотрен на следующей 
неделе на заседании МОК 
во Франции.

Несколько дней назад 
главный врач Национально
го олимпийского комитета 
Австралии Брайан Сандо 
призвал австралийских бас
кетболистов не участвовать 
в матчах против команды 
СШ А. если в ее составе бу
дет выступать Джонсон. По 
его мнению, риск заражения 
СПИДом во время матча 
весьма «реален*, посколь
ку в такой контактной 
игре, как баскетбол, нельзя 
исключить возможность по
лучения открытых ран.

Другие официальные лица 
НОК Австралии. однако, 
отмежевались от высказьи^. 
ний Сандо.

мтдоий ВОЗВРАЩАЕТСЯ
БУЭНОС-АЙРЕС. Диего 

Марадона, чья скандальная 
слава в последнее время 
опережает его славу фут
больную, вновь, уже во вто
рой раз за последние две 
недели, заявил о своем воз
можном возвращении на по
ле.

«Меня вдохновляет идея 
вновь сыграть за сборную 
Аргентины*, —  заявил Ма
радона в интервью одной из 
телевизионных программ го
рода Мар-дель-Плата.. Одна
ко ту т  же предупредил жур
налистов: «Осторожно, я ведь 
пока не сказал, что буду иг
рать за сборную. Я гоборю 
только, что мне хотелось бы 
сделать это, но прежде не
обходимо спокойно все обду
мать*.

Марадона подтвердил свои 
недавние слова о том, что 
задуматься о возвращении в 
большой футбол его заста
вила младшая дочка Янина, 
во что бы то ни стало захо

тевшая увидеть отца на по
ле.

Говоря о своем возмож
ном возвращении. Марадона 
отметил, что хотел бы иг
рать именно за сборную, а 
не за какой-либо клуб.

Как известно, в прошлом 
году знаменитый аргентинец, 
выступавший за итальянский 
клуб «Наполи», оказался в 
центре громкого скандала, 
связанного с наркошками. В 
результате он был дисквали- 

1ицир0ван итальянской фут- 
ольной федерацией на 15 

месяцев, которые истекают 
нынешним летом.

В последнее время Диего 
изрядно располнел и лишь 
немного, ради удовольствия 
поигрывал в мини-футбол. 
Однажды он сокрушенно ска
зал: «Если здесь я так силь
но устаю, то что со мной 
будет, если я выйду на боль
шое поле?». Что ж, поживем 
—  увидим, 

ч (УзТА Г).

Коллектив СПТУ-19 выра

жает глубокое соболезнова

ние директору училища 

тов. Б. А. Ташпулятову в 

связи с кончиной его ма

тери
Ибохон

ТАШ П УЛАТО ВО Я

Президиум Центрально
го правления Узбекского  
общества слепых глубоко 
скорбит по поводу кончи
ны старейшего работника, 
ветерана Общества, бывше
го директора Маргиланско- 
го УПК У зО С

Тураходжаева 
НИЗАМ ДЖ АНА  

и выражает искреннее со
болезнование семье и близ-
КИМ покойного.

Народное к
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